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Дети должны сидеть в Интернете. И играть 
только в виртуальные игры. На улицу даже не 
соваться. А уж про то, чтоб какую-то там свою 
детскую фантазию включать, — вообще надо 
забыть раз и навсегда!

Так всем будет спокойнее.
Вот вам доказательство.
Девочка с бабушкой играли в собачку в парке. 

Бабушка обвязала пятилетнего ребенка вокруг 
груди веревочкой, надела ей на руки варежки, чтоб 
не запачкались, малышка встала на четвереньки 
и побежала вперед — бабушка еле поспевала 
за ней.

Кто-то снял игру и выложил видео в Интернет. 
И началось… Следственный комитет возбудил 
уголовное дело, полиция ищет и допрашивает 
свидетелей, уполномоченный по правам ребенка 
называет этот случай чудовищным и недопусти-
мым. И хотя выяснилось, что семья эта вполне 
благополучная, комиссия по делам несовершен-
нолетних не исключает, что ребенка из семьи 
могут забрать.

Я с ужасом оглядываюсь на свое собственное 
детство. Оно сплошь состояло из «чудовищных и 
недопустимых» случаев, и если бы тогда, в СССР, 
органы опеки и милиция были бы столь бдительны, 
как нынешние, почти все мое поколение выросло 
бы в детдомах.

Во что только мы не играли! Причем игра-
ли во дворах, открыто, на глазах у множества 
взрослых, в том числе и наших родителей, про-
являвших, по теперешним меркам, недопустимое 
безразличие.

Мы гавкали и мяукали, изображая собак и 
кошек, и да, порой водили друг друга на повод-
ках. Мы любили такую сомнительную игру, как 
«кошки-мышки» — это когда дети не только вооб-
ражают себя животными, в том числе грызунами, 
но вдобавок ловят друг друга, хватая при этом 
за что ни попадя. То есть это очень сексуальная 
игра — ведь в кошки-мышки играют ребята обоих 
полов. А бывало — о ужас! — с 
нами этак грязно развлекались 
и родители…
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ОТ КОГО СПАСАЮТ 
ДЕВОЧКУ НА ПОВОДКЕ?

ЗЛОБА ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте
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УШЕЛ СОЗДАТЕЛЬ 
«МАЛЕНЬКОЙ ВЕРЫ»
Не стало Василия Пичула

ПУТИН ПОЗДРАВИЛ ФЛОТ 
ПОД ДОЖДЕМ
А до этого обозвал «хулиганами» 
команду КВН

Ирина 
СЕЛИВЕРСТОВА,

 редактор отдела семьи

МОСКВА ПРИЗНАНА НЕВОДНОЙ  
К УПОТРЕБЛЕНИЮ

Такой жуткой антисанитарии москвичи давно не видели. В 
разгар плавательного сезона в столице закрылся уже третий 
пляж — «Левобережный». И это при том, что в мае нынешнего года 
Роспотребнадзор одобрил для отдыха лишь десять зон отдыха 
с купанием — ничтожное количество для мегаполиса. Но вскоре 

оказалось, что и эта цифра чересчур оптимистична. Плескаться 
можно только в семи водоемах.

Корреспонденты «МК» объехали городские зоны отдыха, в 
том числе запрещенные для купания, и поделились впечатле-
ниями от увиденного.

Горожане не осознают 
потенциальной 

опасности купания  
в грязной воде

Как все-таки геополитические собы-
тия влияют на наш словарный запас. Кто 
еще год назад мог представить, что сло-
во «ватник» будет употребляться вовсе 
не по отношению к предмету одежды, 
а укроп из обычной зелени «дорастет» 
до обозначения украинца, поддержи-
вающего новую власть и ориентацию 
на Запад? Что до самих представителей 
Запада, то они-то как раз ассоциируют 
укроп только с Россией. А если точнее, с 
нашей национальной кухней. По мнению 
многих живущих в России иностранцев, 
укроп — настоящий бич наших кулинар-
ных пристрастий. Более того, в Фейсбуке 

они даже создали сообщество «укропо-
ненавистников». Этой зелени они объя-
вили чуть ли не кулинарный джихад. 

«Россияне добавляют укроп и в гре-
ческий салат, и в итальянскую пиццу, суши 
и даже в мексиканские буррито, — сетуют 
участники сообщества. — Они настоль-
ко привыкли к вкусу укропа, что не могут 
представить себе ни одного блюда без его 
участия...»

«МК» попытался выяснить, действитель-
но ли в нашей стране так любят этот ужас-
ный укроп. И можно ли его считать главной 
зеленью России?
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ОЧЕРЕДЬ НА ВЫХОД ИЗ РЕЕСТРА
Раньше обратного пути для неком-

мерческих организаций, попавших в ре-
естр «иностранных агентов», не было. В 
марте этого года с легкой руки президен-
та был принят закон, позволяющий НКО 
выйти из черного списка, если в течение 
года до обращения в Минюст она не за-
нималась политической деятельностью и 

не получала иностранное финансирова-
ние. Возможностью уже воспользовались 
Костромской центр поддержки обще-
ственных инициатив и центр независимых 
исследований «Грани», на очереди еще 7 
организаций.  
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Удастся ли НКО избавиться от клейма 
«иностранный агент»?

ЧЕРНЫЙ ОТБЛЕСК 
СОЛНЕЧНОГО КАМНЯ 

Скандал вокруг «Правого сектора» 
невольно привлек внимание к ситуации 
в Закарпатье. Общественность вдруг 
узнала, что в тихом регионе много лет 
действовала отлаженная контрабандная 
схема, в которой принимали участие и 
местная власть, и местные таможенники, 
и местные правоохранители. Но если вы 
думаете, что Закарпатье — единственный 

«оазис» контрабандистов, то глубоко за-
блуждаетесь. Просто о других регионах 
еще не было повода вспомнить. Хотя каж-
дый житель Украины прекрасно знает, 
какие «горячие точки» могут вспыхнуть на 
ее карте в связи с переделом «теневого», 
но очень прибыльного бизнеса. 

Читайте 5-ю стр.

Криминальные батальоны орудуют не только 
в зоне АТО, но и на добыче янтаря 

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

M
ic

ha
el

 h
iM

be
au

lt

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ИВАН ДОРН ЧУТЬ  
НЕ СОРВАЛ 
КОНЦЕРТ 
ЗЕМФИРЫ
Но она не смутилась 
и спела все самое 
лучшее

Читайте 8-ю стр.

Почему 
популярная 

приправа к пище 
вызвала всплеск 

ненависти 
у иностранцев, 

живущих  
в России?

ДЕНЬ ТВОЙ ПОСЛЕДНИЙ 
ПРИХОДИТ, УКРОП!
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ВЕЛОСИПЕДИСТОВ ПРИЗВАЛИ ОСТЕРЕГАТЬСЯ ДВЕРЕЙ
Призывать велосипедистов 

на Бульварном кольце быть 
осторожнее при проезде 
мимо машин станут специ-
альные информационные та-
блички. Они должны уберечь 
их от столкновения с дверьми 
автомобилей, которые порой 
резко и неожиданно открыва-
ют водители.

Как стало известно «МК», 
новые информационные обо-
значения стали недавно по-
являться на велосипедной 
дорожке Бульварного кольца 
(она заработала от Никитского 
до Чистопрудного бульваров 
4 июля). Почти на всем ее 
протяжении единственное, 
что отделяет пространство 
для велосипедистов от про-
странства для водителей, — 
это разделительная полоса, 
нанесенная на асфальт. Из-
за этого возникает риск воз-
никновения ситуации, когда 
водитель останавливается 
впритык с велодорожкой (к 
примеру, на «аварийке») и по 
невнимательности резко от-
крывает дверь машины, кото-
рая «залезает» на полосу для 
велосипедистов, становясь 

для них препятствием. Что-
бы предупредить владель-
цев «железных коней» о та-
кой опасности, в некоторых 
местах Бульварного кольца 
рядом с велодорожкой стали 
появляться таблички «Осто-
рожно, двери!», снабженные 
соответствующей картин-
кой. «Эти изображения были 

разработаны столичными 
коммунальщиками, — говорит 
Петр Дворянкин, руководи-
тель велосипедного движения 
«Русвелос» и вице-президент 
столичной Федерации вело-
сипедного спорта, — думаю, 
сотрудники Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры консульти-
ровали их в этом вопросе. 
Конечно, в прямом смысле 
слова новые «велосипедные» 
обозначения дорожными зна-
ками не являются — ведь их 
нет в ГОСТе. Они просто при-
зывают велосипедистов быть 
бдительнее. Кстати, помимо 
обозначения «Осторожно, 
двери!» были разработаны 
и другие таблички — в част-
ности, «Пропустите пешехо-
дов» и «Переходите пешком». 
Они устанавливаются в ме-
стах пересечения «зебр» с 
велодорожкой: если смысл 
первого понятен, то второе 
обозначение призывает ве-
лосипедистов спешиваться 
на переходах. К слову, такая 
необходимость прописана и 
в ПДД».

УКРАИНСКОМУ БЕЖЕНЦУ, 
СБИВШЕМУ МАЛЬЧИКА, ПРИДЕТСЯ 
ПРЯТАТЬСЯ ОТ ВОЙНЫ В КОЛОНИИ 

За смерть семилетнего 
мальчика суд приговорил мо-
тоциклиста Виталия Бандюко-
ва к трем годам колонии.

Как сообщил «МК» проку-
рор Западного округа Москвы 
Григорий Радионов, приезжий 
с Украины молодой человек, 
не имея водительского удо-
стоверения, сбил ребенка 
на мотоцикле Yamaha. 9 мая 
нынешнего года Виталий от-
метил совершеннолетие. А 
на следующий день решил 
вместе с отцом прокатиться 
по московским дорогам. На 
улице Матвеевской он увидел, 
как по пешеходному переходу 
идет семья: мужчина с женой, 
семи- и восьмилетним сыно-
вьями и годовалой дочкой, на-
ходившейся в коляске. Если 
бы Бандюков проехал мимо 
на разрешенной скорости 
без каких-либо маневров, то 

трагедии бы не случилось. 
Но юноше вздумалось про-
скочить между родителями и 
детьми, при том что он мчался 
на скорости 80 км/ч. Старший 
ребенок успел отскочить, а 
второй — Арсений — был сбит 
насмерть. 

На суде юноша сказал, что у 
него было временное удосто-
верение, которое он получил 
на Украине. Срок действия его 
закончился, но из-за военных 
действий на его родине он не 
успел получить права. Кроме 
того, он признался, что курил 
марихуану несколько недель 
назад. К слову, экспертиза 
обнаружила следы наркоти-
ка в его крови. Никулинский 
суд отправил Бандюкова в 
колонию. Его также обязали 
выплатить компенсацию мо-
рального ущерба семье по-
гибшего мальчика. 

РЕМНИ КОЛЯСКИ ЗАДУШИЛИ 
МЛАДЕНЦА ВО ВРЕМЯ СНА

В смертельную ловушку для 
9-месячного малыша превра-
тились ремни безопасности 
его собственной детской коля-
ски. Пока мама спала, малыш 
сумел вылезти из нее, но по-
пал головой в петлю одного 
из ремней, которая стала для 
него удавкой.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в ночь с 
пятницы на субботу. 26-лет-
ний Ярослав и его супруга, 
20-летняя Дарья, приехали 
отдохнуть на свою дачу в Сту-
пинском районе Подмосковья. 
С ними был и их единственный 
ребенок — 9-месячный Артем. 
Ночью малышу не спалось, и 
чтобы как-то успокоить его, 
Дарья перенесла его из кро-
ватки в коляску-трансформер 
и стала качать. Убаюканный 
мамой Артем уснул, когда на 
часах было около трех часов 
ночи. Мама, боясь потрево-
жить сына, решила оставить 
его в коляске и вскоре заснула 
сама. Утром ее глазам пред-
стала страшная картина: тело 
малыша, свесившись из коля-
ски через одно из отверстий 
для ног, болталось в воздухе, а 
шея была перетянута одним из 
ремней безопасности, кото-
рые Дарья забыла застегнуть 
на Артеме. Шокированные ро-
дители немедленно вызвали 
бригаду скорой помощи, но, 
однако, медикам оставалось 
лишь констатировать смерть 
малыша. Потеря сына стала 
настоящим ударом для се-
мьи, считавшейся в Михневе 
вполне счастливой и благо-
получной: молодые люди (он 
— грузчик на мясокомбина-
те, она — студентка Академии 
водного транспорта) давно 
любили друг друга, хотя уза-
конить свои отношения реши-
лись всего год назад. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По мнению Владими-

ра КОЛЕСОВА, сотрудника 
компании, занимающейся 
продажей детских товаров, 
причиной трагедии, веро-
ятнее всего, стало наруше-
ние техники безопасности 
при обращении с детской 
коляской-трансформером. 
Дело в том, что это устрой-
ство снабжено пятиточечным 
ремнем безопасности: два из 
них фиксируют плечи ребен-
ка, два — ноги, а еще один 
проходит у него между ног. 
Полностью пристегнутому 
малышу ничего не угрожа-
ет — однако если ребенок не 
пристегнут, один из ремней 
фактически превращается 
для него в удавку. Кроме того, 
коляска-трансформер име-
ет специальный режим для 
сна — тогда на нее надевается 
специальный чехол, закры-
вающий все отверстия (факти-
чески коляска превращается в 
люльку), чтобы ребенок не мог 
из нее выпасть. Однако чехол 
на коляску Артема также не 
был надет. Наконец, соглас-
но общепринятому правилу, 
малыша нельзя оставлять в 
коляске без присмотра — но 
и оно было нарушено.

ПИСЬМА УГОЛОВНИКОВ 
ПРЕЗИДЕНТУ ОПЛАТЯТ ИЗ КАЗНЫ

Отправлять предложения, 
заявления, ходатайства и 
жалобы за счет государства 
в скором времени смогут за-
ключенные в России. Соот-
ветствующий законопроект 
разрабатывают чиновники 
Минюста РФ.

Как стало известно «МК», 
законодательные новшества 
содержатся в проекте по-
правок к 91-й статье Уголовно-
исполнительного кодекса РФ. 
Документ распространяется 
на осужденных, отбывающих 
наказание в местах лише-
ния свободы и не имеющих 
средств на своих лицевых сче-
тах. Их расходы на отправку 
предложений, заявлений, 
ходатайств и жалоб пред-
лагается оплачивать за счет 
государства. Правда, опла-
чиваться будут лишь письма в 
определенный круг инстанций 
— в частности, к президенту, 
в Совет Федерации и Прави-
тельство РФ, в прокуратуру, 
суды, вышестоящие органы 
уголовно-исполнительной 

системы и т.д. Личной перепи-
ски эта льгота не коснется.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

По мнению адвоката Сергея 
КНЯЗЬКИНА, у этой на первый 
взгляд позитивной меры есть 
и обратная сторона: «Почему 
чиновники такой документ 
готовят — вполне понятно: 
к примеру, к работе судов в 
России сегодня есть много на-
реканий. И если заключенные 
смогут активно вести с ними 
переписку — ситуация вроде 
как должна нормализовать-
ся. Однако на деле это может 
обернуться тем, что во все 
инстанции посыплется поток 
неграмотно составленных 
обращений, которые ответ-
ственным лицам придется об-
рабатывать. В целом это их 
работу лишь затруднит. Мне 
кажется, что куда правиль-
нее было бы пустить деньги 
на финансирование правоза-
щитных организаций, чтобы 
они, в свою очередь, помогали 
осужденным грамотно вести 
диалог с органами власти».

ДЕБОШИР ПРИНЯЛ РЕДАКЦИЮ «МК» ЗА ГОСТИНИЦУ
Пьяный человек с неадек-

ватным взглядом пытался 
взять редакцию «МК» штур-
мом в ночь с пятницы на 
субботу. Голыми руками он 
выбил стеклянную дверь, 
чтобы попасть внутрь здания. 
Примерно в 4.30 ночи к глав-
ному входу в здание редакции 
«МК» на улице 1905 года подо-
шел мужчина вместе со своей 
подругой. Потоптавшись на 
месте, он настойчиво стал 
стучать во входную дверь с 
требованием впустить его. 
На его неадекватные прось-
бы вышли двое охранников 
— Федор Кохан и Константин 
Смыслов. Открыв дверь, они 
спросили, что ему нужно. 
Мужчина ответил, что это 
гостиница и его обязаны впу-
стить, так как у него якобы за-
бронирован номер. Охранники 
оповестили визитера о том, 
что это здание «МК». После 
того как они закрыли дверь, 

мужчина с разворота уда-
рил по стеклу рукой. Пробив 
дверь насквозь, он разрезал 
себе руку и тут же попытался 
«сделать ноги» с места проис-
шествия. Федор и Константин 

быстро задержали неадекват-
ного гражданина. Он отчаянно 
пытался вырваться, угрожая 
расправой, причем называл-
ся «майором ФСБ» и кричал, 
что «уроет всех вокруг». При 
задержании дебошир вывих-
нул палец Федору, который 
держал его руку в заломе, 
а Константину порезал бок 
осколком стекла, да так, что 
пришлось накладывать швы. 
Своей пьяной подруге муж-
чина сказал, чтобы она все 
фиксировала на камеру. Но 
женщина вместо этого вызва-
ла своих друзей на подмогу. 
Впрочем, они не успели ни-
чем помочь, так как на место 
подъехали сотрудники ОМВД 
Пресненского района. Поли-
цейские задержали хулигана. 
Им оказался Артем Ермолов, 
приезжий из Петербурга. При 
проверке документов выясни-
лось, что никакого отношения 
к ФСБ он не имеет.

ОБИЖЕННЫЙ ПОСЕТИТЕЛЬ  
ПО ОШИБКЕ СЖЕГ НЕ ТО КАФЕ

Не то кафе поджег преступ-
ник, по ошибке перепутав 
его с другим питейным за-
ведением. После конфликта 
с посетителями забегаловки 
он вернулся с бензином, но 
случайно подпалил похо-
жее здание. В результате 
пожара погибла девушка. 
Как стало известно «МК», 
38-летний Александр, при-
езжий из Белоруссии, нахо-
дился в Москве по делам. В 
ночь на 24 июля он как раз 
ехал с деловой встречи, 
слегка разгоряченный ал-
коголем. Выйдя в город на 
станции метро «Речной вок-
зал», он остановился напро-
тив торговых рядов. Здесь-
то Александр и поругался 
с компанией, выходившей 
из одного из одноэтажных 
кафе. Ссора так разозлила 
гастарбайтера, что он решил 
спалить «провинившуюся» 

забегаловку. Дебошир где-
то раздобыл бутылку с бен-
зином. Вернувшись к метро 
около 2 часов ночи, он облил 
закусочную горючим веще-
ством, поджег и покинул ме-
сто происшествия. В резуль-
тате выгорело дотла кафе 
«Премиум». В огне погибла 
19-летняя уроженка Кирги-
зии, трудившаяся там раз-
норабочей, — в дыму она не 
успела пробиться к выходу. 
Довольно быстро оператив-
ники вышли на след поджи-
гателя. Тут-то и выяснилось, 
что Александр совершил не-
лепую ошибку: он перепутал 
два очень похожих друг на 
друга кафе и поджег заве-
дение, соседнее с тем, где 
ему нанесли обиду. Теперь 
пироману придется отвечать 
за умышленное уничтоже-
ние имущества, повлекшее 
смерть человека.

ПОВЫШЕНИЕ ПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА ОБКАТАЮТ  

НА ЧИНОВНИКАХ
Увеличиться на 5 лет вскоре 

может для чиновников макси-
мальный возраст пребывания 
на госслужбе. 

Как стало известно «МК», 
законопроект, подготовлен-
ный чиновниками Минтруда, 
помимо увеличения макси-
мального возраста для пре-
бывания на госслужбе (сегод-
ня он составляет 60 лет, но 
может быть продлен особым 
распоряжением нанимателя 
или указом Президента РФ) 
увеличивает до 65 лет и время 
выхода на пенсию для госслу-
жащих. При этом если доку-
мент вступит в силу 1 января 
2016 года, то высокооплачи-
ваемые чиновники, продол-
жающие работать после 60 
лет, при этом получая пенсии, 
лишатся их до достижения 65 
лет. Согласно законопроек-
ту, не раньше этого возрас-
та можно будет и оформлять 
пенсию по выслуге лет (се-
годня «слуги народа» могут 
оформить ее сразу же после 

выхода на пенсию по старо-
сти или инвалидности). Кроме 
того, минимальный трудовой 
стаж для выплаты пенсии гос-
служащим по выслуге лет 
предлагается увеличить с 15 
до 20 лет, а ее максимальный 
размер будет устанавливать-
ся при стаже в 30 лет вместо 
нынешних 25. 
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

По мнению доктора эконо-
мических наук, профессора 
Академии труда и социальных 
отношений Андрея ГУДКОВА, 
с одной стороны, содержа-
щий все эти нововведения 
документ позволит тем, кто 
сегодня занимает руково-
дящие посты во властных 
структурах, дольше оста-
ваться там. С другой, повы-
шение пенсионного возрас-
та для госслужащих может 
стать предвестником таких 
же перемен и для остальных 
жителей России, разговоры о 
которых ведутся в последнее 
время все более активно.

Та самая коляска.

Читайте 3-ю стр.
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С точки зрения секса — хоть мы о 
нем не помышляли и вообще не 
знали такого слова — в наших 
играх был вообще полный беспре-

дел. Мы играли в доктора и пациента! Ну, вы 
понимаете... А еще — в семью. Причем однажды 
моя подружка Оля сказала, что ей надоело быть 
мамой, и предложила «папе» поменяться ролями. 
И послушный Миша стал мамой, а Оля — папой. 
А когда Мишу позвали домой обедать, мамой 
стала я… Ну, это уже попахивает вообще про-
пагандой сами знаете чего!

А Евгений Ройзман, глава Екатеринбурга, 
где произошло ЧП, сказал: «Это нормальная се-
мья… Когда я был маленький, меня папа брал за 
ноги, а я ходил на руках. А еще он меня заставлял 
отжиматься. Если бы нас кто-то заснял за этим 
занятием, отец бы сидел до сих пор».

Если серьезно, то, конечно, очень хочется 
верить, что здравый смысл возобладает, все 
кончится благополучно и девочка останется дома. 
Тем более что и уполномоченный по правам ре-
бенка Павел Астахов уже спохватился и заявил, 
что поднимать тему об изъятии из семьи пока 
преждевременно, сперва надо разобраться. 
Только вот что непонятно. Вся эта история раз-
дута якобы в интересах ребенка. Но неужели ее 

участникам не понятно, что все эти уголовные дела, 
громкие разбирательства, допросы и пр. наносят 
этому ребенку, о котором так заботятся, огромный 
вред? Неужели нужно было устраивать такой дикий 
стресс маме девочки, которая только что родила 
второго малыша? Неужели, если уж бдительность 
зашкаливает, нельзя было сначала разобраться в 
столь «страшной» истории, а уж потом возбуждать 
дело? Между тем и.о. руководителя столичного 
главка Следственного комитета РФ Александр 
Дрыманов на днях заявил, что только в Москве в 
среднем раз в два дня происходят преступления 
сексуального характера в отношении несовер-
шеннолетних. И своих жертв преступники находят 
чаще всего как раз в Интернете. 

Может, детям лучше все-таки играть в реале? 
В кошечек-собачек?

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

В Светлогорске президенту 
показали антисанкционный 
юмор
Владимир Путин по-прежнему остается 
преданным поклонником КВН: при-
летев после жеребьевки отборочного 
тура чемпионата мира по футболу в 
Калининградскую область, он пер-
вым делом отправился в комплекс 
«Янтарь-холл», где с этого года будет 
проводиться переехавший из Юрмалы 
фестиваль «Голосящий КиВиН». Кавэ-
энщики встретили президента шуткой 
про него, Обаму, Меркель и Олланда. 

Пожалуй, ни одна телепрограмма, не гово-
ря уже о шоу, не удостаивалась такого внимания 
президента, как КВН. Путин несколько раз при-
ходил на выступления веселых и находчивых, 
а в 2013 году попросил мэра Москвы Сергея 
Собянина отремонтировать и подарить клубу 
столичный кинотеатр «Гавана».

Нынешняя передислокация летнего фе-
стиваля «Голосящий КиВиН» из Юрмалы, где 
он проводился с 1996 года, в Светлогорск на-
прямую с ВВП не связана, но все понимают, 
что без команды сверху дело не обошлось. 
Ведь, помимо «КиВиНа» на родину с латвийско-
го берега резко перебрались все российские 
фестивали — «Юрмалина», «Новая волна» и 
Comedy  Сlub.

По всей видимости, власти решили (и это 
неоднократно озвучивалось представителями 
«Единой России» и «Народного фронта»), что 

негоже деятелям культуры, предпринимате-
лям и связанной с ними «тусовке» заниматься 
развитием инвестиционной привлекательно-
сти другого государства. Да еще не совсем 
лояльного РФ.

За право принять у себя «Голосящий Ки-
ВиН» боролись Казань и Сочи.

Но Александр Масляков после раздумий 
выбрал находящийся в Калининградской об-
ласти Светлогорск, справедливо рассудив, что 
традиционных зрителей фестиваля привлекут 
похожий на юрмальский климат и немецкий 
колорит бывшего Раушена.

Кроме того, в рамках целевой программы 
развития региона здесь наконец достроили 
фестивально-театральный комплекс «Янтарь-
холл» на 1850 посадочных мест, который 
оказался подходящей заменой привычному 
«Дзинтари».

В июне в «Янтарь-холле» состоялся кон-
курс КВН на Кубок губернатора Калининград-
ской области, а с 17 по 19 июля прошел 21-й 
по счету «Голосящий КиВиН». Чтобы у Путина 
сложилось впечатление о том, как выглядит 
российская версия популярного шоу, Масляков 
показал ему пятиминутный ролик, записанный 
на фестивале.

— Зал живет, когда народ сидит и что-то 
приличное показывают, — прокомментировал 
бессменный ведущий. — Вот у нас и народ есть, 
и приличное показывают.

Последнее замечание Маслякова, по всей 
видимости, относилось к мизансцене, которую 
явно не случайно вмонтировали в ролик. «Весь 
покрыт заботами, абсолютно весь, человек поря-
дочный в этом мире есть», — спели кавээнщики 

и развернули над головой портрет Путина.
«Создают проблемы ему с ночи до зари 

вроде не из Африки, но люди-дикари!» — на 
этих словах рядом с фотографией ВВП появи-
лись изображения «дикарей» — Барака Обамы, 
Ангелы Меркель и Франсуа Олланда.

Масляков радостно смеялся удачной, на 
его взгляд, шутке. Но по лицу Путина трудно 
было понять, какой эффект произвела на него 
очередная лесть.

— Хулиганы! — выдержав паузу, сказал 
президент, прекрасно понимая, что совсем без 
реакции в данном случае обойтись нельзя (не 
зря же люди старались, шутили).

По словам ВВП, он рад переезду летне-
го фестиваля КВН под Калининград. Здесь и 
климат мягкий, и людям из Европы комфортно 
добираться, и области нужны дополнительные 
инвестиции.

«Знаю, что возникли проблемы на границе, 
мы постараемся их снивелировать», — пообе-
щал Путин кавээнщикам, отметив, что у России 
уже есть опыт применения льготного визового 
режима для болельщиков зимней Олимпиады 
и чемпионата мира по водным видам спорта, 
открывшегося на днях в Казани.

— Здесь тоже можно тем, кто купил билет 
на наш фестиваль, разрешить безвизовый въезд 
на 72 часа. Приехал, поселился в гостинице, 
посидел, посмотрел и поехал домой, — с эн-
тузиазмом поддержал Масляков.

Сопровождавший Путина и.о. главы Кали-
нинградской области Николай Цуканов даром 
времени не терял и использовал встречу с ка-
вээнщиками в интересах собственной избира-
тельной кампании.

«У нас всё лучше — климат лучше, сервис 
лучше, гостиницы лучше, люди лучше, — рас-
хваливал свою вотчину губернатор. — Литовцы 
нам давно не конкуренты, а поляков мы одолеем 
еще через 3–4 года!»

Но президент был настроен миролюбиво и 
реваншистских планов Цуканова не поддержал. 
«В Литве есть свои преимущества, в Польше 
— свои. Должна быть здоровая конкуренция», 
— сказал Путин. Тем не менее он не преминул 
поинтересоваться, сколько народу проживало в 
Литве во времена СССР и сколько живет сейчас. 
3,5 млн и 1,4 млн, подсказали президенту.

— Почти половина людей уехала из страны, 
— с деланным сожалением заметил ВВП.

— Пусть к нам приезжают! Мы их шпротами 
накормим! — жизнерадостно отозвался губер-
натор, который никак не мог осознать, что он 
не на предвыборном митинге.

Елена ЕГОРОВА. 

Армия ВВС и ПВО войдет  
в состав флота
Объединенное стратегическое коман-
дование (ОСК) «Север», созданное в 
конце прошлого года на базе Север-
ного флота, пополнит армия Военно-
воздушных сил (ВВС) и Противовоз-
душной обороны (ПВО). Это усиление 
происходит в связи с расширением 
задач по защите национальных инте-
ресов России в Арктике. Прикрывать 
небо в Арктическом регионе будут 
истребители-перехватчики МиГ-31 и 
зенитно-ракетные системы С-400.

Новость о том, что ОСК «Север» начал фор-
мировать в своем составе армию ВВС и ПВО, 
накануне празднования Дня Военно-морского 
флота, озвучил командующий Северным фло-
том адмирал Владимир Королев. «Мы уже сей-
час приступили к работе по формированию в 
составе Северного флота армии ВВС и ПВО. 
Параллельно ведется работа по совершен-
ствованию структуры управления береговыми 
войсками и наращиванию их возможностей», 
— рассказал адмирал, пояснив, что это уси-
ление вызвано расширением задач по защите 
Арктического региона. 

Сейчас в состав ОСК «Север» уже вошли 
дивизия противовоздушной обороны, а также 
смешанный авиационный полк, полное же ком-
плектование планируется завершить в течение 
года. Параллельно с усилением защиты с воз-
духа в регионе ведется работа по формирова-
нию разветвленной военной инфраструктуры 
на арктических островах по всему северному 
направлению — от архипелага Земля Франца-
Иосифа до Новосибирских островов.

«Это только начало серьезных структур-
ных преобразований, которые происходят на 
Северном флоте в связи с расширением задач 
по защите национальных интересов Российской 
Федерации в Арктике», — пообещал Королев.

Армия ВВС и ПВО создается в Аркти-
ческом регионе из-за больших расстояний, 
которые приходится прикрывать Северному 
флоту, пояснил «МК» военный эксперт, главный 

редактор журнала «Арсенал Отечества» Виктор 
Мураховский. — Ведь защищать приходится 
воздушное пространство от Мурманска до 
Петропавловска-Камчатского и даже до бухты 
Провидения на Чукотке.

Также не исключено, что, создавая единую 
вертикаль управления: ОСК «Север» — армия 
ВВС и ПВО, — в Минобороны РФ решили для 
начала в Арктике «обкатать» работу новой орг-
структуры, которая затем должна появиться во 
всех военных округах. 

 — В этом году планируется объединение 
Военно-воздушных сил и войск Воздушно-
космической обороны (ВКО) в единый вид Во-
оруженных сил — Воздушно-космические силы 
(ВКС), — рассказал Мураховский. — Думаю, 
мы увидим, что соответствующие армии будут 
формироваться и в других военных округах.

Если говорить непосредственно про Ар-
ктический регион, то его усилят авиацией — как 
истребителями-перехватчиками МиГ-31, так 
и самолетами дальнего радиолокационного 
обнаружения; кроме того, к защите арктиче-
ского неба могут привлекаться истребители 
Су-30 и Су-35.

Кроме того, Арктику усилят средствами 
радиоэлектронной борьбы и разведки, новей-
шими радиолокационными станциями, в том 
числе загоризонтного наблюдения, а также 
зенитно-ракетными системами «Панцирь-С» 
и С-400. 

По мнению Виктора Мураховского, раз-
мещаться будут эти средства вдоль Северного 
морского пути. 

— В первую очередь это, конечно, в начале 
Севморпути — на архипелаге Новая Земля, 
где сейчас модернизируется аэродром под 
перехватчики МиГ-31, а также в районе Но-
восибирских островов, где сейчас активно 
развивают инфраструктуру — подготовили 
аэродром и регулярно проводят учения с ЗРК 
«Панцирь-С».

В целом в Арктике планируют строитель-
ство 13 аэродромов, одного наземного авиа-
ционного полигона, 10 технических позиций 
радиолокационных отделений и пунктов на-
ведения авиации. 

Александр СТЕПАНОВ. 

c 1-й стр.
Заявление на исключение из рее-
стра в Минюст подали движение 
в защиту прав избирателей «Го-
лос», фонд «Либеральная миссия», 

«Солдатские матери Санкт-Петербурга», Моло-
дежный центр консультации и тренинга, эколо-
гический центр «Дронт», центр социального 
проектирования «Возрождение» и Учебный центр 
экологии и безопасности. 

Выход из черного списка состоит из двух эта-
пов: региональный Минюст проводит проверку, 
а федеральный — выносит окончательное реше-
ние. Процедура исключения «Голоса» продвину-
лась дальше всех: акт проверки уже поступил в 
федеральный Минюст. «Законодательство дает 
до трех месяцев на принятие решения, — рас-
сказал «МК» сопредседатель совета движения 
«Голос» Григорий Мельконьянц. — Первый этап 
проходит за несколько недель, остальное время 
документ вылеживается в федеральном Миню-
сте, известно о решении становится в последние 
дни трехмесячного срока». Если практика не 
будет скорректирована, то вряд ли стоит ожидать 
избавление «Голоса» от клейма «иностранного 
агента» до единого дня голосования.

Отказ от иностранных средств по-разному 
сказался на организациях. «Положение в разы 
ухудшилось, — говорит Мельконьянц. — Мы за-
нимаемся собором средств через сайт. Других 
возможностей пока нет». В июле организация 
не получила президентский грант, теперь колл-
центр, юристы и наблюдатели работают на во-
лонтерских основах, помещения для проведения 
семинаров в регионах стараются арендовать 
бесплатно. Кроме того, Минюст вернул «Голосу» 
два штрафа суммой 400 тысяч рублей, которые 
Мосгорсуд отменил еще в сентябре прошлого 
года. Выписаны они были за то, что организация 
якобы получала иностранное финансирование и 
отказывалась добровольно регистрироваться 
в реестре.  

«Нам сумели привязать деньги от Между-
народного фонда защиты животных на проект 
«Внимание, черепаха!» как иностранные (цель 

проекта — создание условий для сохранения 
популяционного и подвидового разнообразия 
средиземноморской черепахи на Кавказе. — 
«МК»), — рассказывает председатель совета 
экологического центра «Дронт» Асхат Каюлов. 
— 4 тысячи долларов в бюджете организации 
— это примерно 1%». Остальные средства — это 
президентский грант, софинансирование про-
ектов со стороны Минэкологии Нижегородской 
области. 

«Сейчас вся наша деятельность сводится 
к судам, — говорит руководитель центра соци-
ального проектирования «Возрождение» Максим 
Копытов. — Я не готов говорить, будем ли мы 
дальше продолжать работу. Пока значимых задач 
нет. Как решат учредители». Организация попала 
в реестр за реализацию гранта Национального 
фонда в поддержку демократии США на проект 
«Споры свободы», хотя проект завершился аж в 
конце 2013 года. Чем занималась организация 
дальше — история умалчивает. Официального 
сайта у «Возрождения» нет, а Минюст описывает 
деятельность центра традиционно размытыми 
формулировками — «проведение публичных 
мероприятий» и «формирование общественного 
мнения».

Доказать, что организация не получает 
деньги из-за рубежа, несложно, но как быть со 
вторым требованием президентского закона? 
Посмотрим, как будут развиваться события во-
круг фонда «Либеральная миссия». Иностран-
ного финансирования ввиду ликвидации фонда 
«Династия» Дмитрия Зимина у «Либеральной 
миссии» больше нет. В то же время спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко (и не только 
она) называла фонд под руководством Евгения 
Яснина «политической структурой», деятель-
ность которой «носит разрушительный характер». 
Скорее всего, в ближайшем будущем мы увидим 
яркие судебные процессы, суть которых — оче-
редная волна обсуждения понятия «политическая 
деятельность», четкого определения которому в 
законе по-прежнему не дано. 

Валерия МАРКОВА. 

АКЦЕНТ  
НА АТЛАНТИКУ  
И АРКТИКУ
Верховный 
Главнокомандующий вымок  
на празднике ВМФ в Балтийске 
День Военно-морского флота Владимир 
Путин решил отпраздновать в самой 
западной точке страны — Балтийске. 
С учетом нынешней геополитической 
ситуации этот выбор вряд ли стоит 
считать случайным, ведь грозить отсель 
мы можем не только шведу, но и всем 
странам НАТО вместе взятым. «Для нас 
статус великой морской державы — это 
огромная ответственность перед наши-
ми предками, которые создавали славу 
России, и перед будущими поколения-
ми, которым мы должны передать силь-
ный и современный Военно-морской 
флот», — заявил президент, выступая 
перед моряками и жителями Балтийска. 

Дороги в Калининградской области не рас-
ширялись с 1946 года, когда Кенигсберг и его 
окрестности вошли в состав СССР. Поэтому нет 
ничего удивительного в том, что уже с раннего 
утра в направлении Балтийска выстроилась ги-
гантская пробка. «Вот так каждый год, — ворчал 
наш водитель. — Сначала несколько часов стоишь 
на въезд. Вечером столько же на выезд. Зачем 
нас с праздником поздравлять? Лучше бы дороги 
сделал. А то пять лет сидит — и ничего!» Послед-
ние слова относились к губернатору области Ни-
колаю Цуканову, заботливо украсившему трассу 
своими предвыборными плакатами. Мощные 
деревья, стройными рядами стоящие вдоль обо-
чины, местные водители не случайно прозвали 
верными солдатами вермахта: ежегодно они 
забирают на небеса несколько жизней... 

Впрочем, по случаю Дня ВМФ настрое-
ние у всех было праздничным, и на привычные 

неурядицы и природные катаклизмы народ вни-
мания не обращал. Стоя в пробке, пассажиры 
машин пели военно-патриотические песни и раз-
махивали Андреевскими флагами. По прибытии в 
Балтийск их ждали сбивающий с ног шквалистый 
ветер и бурлящее Балтийское море. Чтобы хоть 
как-то согреться, морские пехотинцы, вызванные 
для охраны центральной трибуны, устроили вы-
нужденные показательные выступления, молотя 
друг друга руками и ногами. Рядовые зрители ку-
тались в пальто и предусмотрительно натягивали 
на детей зимние шапки. (Только экс-мэр Москвы 
Юрий Лужков, владеющий фермерским хозяй-
ством в Калининградской области, появился на 
параде в традиционной льняной кепке.) Журна-
листы уже начали было прикидывать, сколько 
времени нужно провести на улице, чтобы схва-
тить воспаление легких. Но спасибо Владимиру 
Путину — опоздал всего на 20 минут. 

Перво-наперво президент возложил цветы к 
памятнику основателю российского флота Петру 
I. Под его командованием флотилия с солдата-
ми Преображенского и Семеновского полков 
в 1703 году одержала первую боевую победу 
в устье Невы. Тогда же была заложена главная 
база русского флота на Балтике — Кронштадт, 
к которой после Великой Отечественной войны 
присоединился Балтийск (бывший Пиллау). Сей-
час военно-морские базы Балтийского флота 
имеют в своем распоряжении крупные соедине-
ния надводных, десантных и охранных кораблей, 
дивизион дизельных подводных лодок, морскую 
авиацию и войска ПВО. После осложнения гео-
политической обстановки и обострения отно-
шений со странами НАТО активность западной 
группировки войск предсказуемо возросла. По 
словам представителей Минобороны, только за 
последние 6 месяцев корабли Балтфлота про-
вели 20 тактических, командно-штабных учений 
и тренировок. Осенью балтийцам предстоит 
закрепить полученные навыки при высадке мор-
ского десанта на необорудованное побережье 

и принять участие в совместном проекте Ми-
нобороны и вооруженных сил Беларуси «Щит 
Союза-2015». 

Владимир Путин вместе с министром обо-
роны Сергеем Шойгу и военным вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным на катере объехали во-
енные корабли, выстроившиеся в судоходном 
канале для проведения парада. Особенно пре-
зидента ждали на новеньком «Юрии Иванове»: 
Верховный главнокомандующий должен был 
принять участие в церемонии «крещения» боево-
го судна. «Поздравляю вас с поднятием военно-
морского флага! — сказал ВВП, когда на мачте 
взвился Андреевский стяг. — Удачи!» Кроме того, 
ВВП посетил один из флагманов Балтийского 
флота — фрегат «Адмирал Горшков», где про-
вел совещание о поправках к военно-морской 
доктрине. (Как позже пояснил журналистам Ро-
гозин, теперь акцент сделан на атлантическом и 
арктическом направлениях.) 

Когда катер с ВИП-гостями наконец вернулся 
к набережной Балтийска, погода испортилась 
окончательно и бесповоротно: к шквалистому 
ветру добавился проливной дождь, а бурлящая до 
той поры Балтика покрылась шипящей пеной. Если 
бы Путин был только президентом, он мог бы без 
проблем спрятаться под тент. Или в крайнем случае 
попросить зонт. Но Верховный главнокомандую-
щий подобной слабости, естественно, позволить 
себе не мог. «Поздравляю с Днем ВМФ всех, кто 
стоит на страже морских рубежей и несет вахту в 
дальних походах, кто обеспечивает боевую готов-
ность кораблей и трудится в судостроительной 
отрасли. Это один из любимых народных празд-
ников», — когда ВВП говорил эти подходящие 
случаю слова, дождевые капли ручьями текли по 
его лицу. К сожалению, народ к таким подвигам 
оказался морально не готов. Не дожидаясь оконча-
ния военно-патриотического шоу, люди потянулись 
к выходу. Как и предсказывал водитель, Балтийск 
вновь встал в гигантской пробке... 

Елена ЕГОРОВА. 

ПУТИН ОЦЕНИЛ ХУЛИГАНОВ

ОЧЕРЕДЬ НА ВЫХОД ИЗ РЕЕСТРА

РОССИЯ НАРАЩИВАЕТ ВОЕННУЮ 
ГРУППИРОВКУ НА СЕВЕРЕ
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Теперь, говорят, модно выкладывать ковры в общественных местах. Осо-
бенно на остановках автобусов и троллейбусов. Необычное убранство появи-

лось поблизости от станции метро «Октябрьское поле», у кинотеатра «Юность». Впрочем, 
пассажиры никак не реагировали на ковровое покрытие — словно всю жизнь сидели в ожи-
дании общественного транспорта именно в таком интерьере.

КАДР

СПОРТ

ОПРОС

ТРАГЕДИЯ

ЧП

ФОТОФАКТ
Певец Олег Газ-
манов отметил 
на днях 64-й день 
рождения и выло-
жил в своем акка-
унте в социальной 
сети фотографию, 
демонстрирующую 
прекрасную фи-
зическую форму. 
«Сегодня освоил еще 
один спортивный по-
дарок друга. Спасибо 
всем за огромное 
количество по-
здравлений и добрых 
пожеланий. Не могу 
всем ответить, но мое 
сердце с вами, а мой 
ответ будет в новом 
альбоме осенью это-
го года», — написал 
Олег Михайлович.

В соревнованиях по тан-
ковому биатлону, который 
пройдет в подмосковном 
Алабине, российские 
машины будут выкрашены 
в красный цвет. Как рас-
сказали «МК» в Министер-
стве обороны РФ, в субботу 
состоялась жеребьевка, где 
представители каждой из 13 
команд — участниц между-
народного этапа вытягивали 
гильзу, которая имела опре-
деленный цвет и номер. «В 
итоге нашей команде доста-
лась красная гильза. Экипаж 
выйдет на трассу этого сорев-

нования во втором заезде», 
— рассказал представитель 
военного ведомства. Вместе 
с Россией во втором заезде 
также выйдут команды Анго-
лы, которая будет выступать 
на синих танках, и Монголии, 
выбравшей зеленый цвет. 
Китайские танкисты, которые 
всерьез намерены дать бой 
российской команде, высту-
пят в третьем заезде на синих 
танках. К слову, команда из 
КНР — единственная, кто при-
везла с собой свои танки Туре 
99. Все остальные команды 
выступят на российских 

Т-72Б3. В военном ведомстве 
отметили, что по сравнению с 
прошлым годом трасса танко-
вого биатлона усложнилась. 
Увеличились требования по 
поражению целей, а также 
увеличилось количество 
моментов, за которые на-
значается штрафное время. 
Танковый биатлон — это 
состязания между экипажами 
в искусстве вождения танка и 
точности стрельбы. Впервые 
международные состязания 
в танковом биатлоне прошли 
на полигоне в подмосковном 
Алабине в 2013 году. 

В субботу, 25 июля, 
вечером в Киеве двое 
неизвестных попыта-
лись убить 44-летнего 
настоятеля храма Ве-
ликомученицы Татьяны 
Оболонского благочиния 
иерея Романа Николаева. 
Нападение произошло возле 
его квартиры на проспекте 
Героев Сталинграда. Пре-
ступники дважды выстрелили 
священнослужителю в голову 
и скрылись с места проис-
шествия. Однако он выжил — 
окровавленного иерея нашла 
соседка, она же вызвала 
«скорую» и милицию. Теперь 
Николаев в тяжелом состоя-
нии находится в больнице. 
Как рассказал другой сосед 
Николаева, вернувшись с 

работы, он обнаружил у себя 
перед дверью двух мужчин, 
которые, возможно, были до-
мушниками. По словам муж-
чины, воры могли выстрелить 
ему в голову с перепугу. 
Однако в Украинской право-
славной церкви этой версии 
не слишком доверяют, так 
как считают, что обычным 
ворам незачем было дважды 
стрелять в голову хозяину 

квартиры. К тому же вы-
зывает сомнения точность 
нападавших: два выстрела 
— и оба в цель. В церкви 
считают, что это могла быть 
провокация перед Днем 
крещения Руси. Напомним, с 
начала 2015 года на Украине 
это уже пятое покушение 
на духовенство Украин-
ской православной церкви 
Московского патриархата. 
В Киеве 27 января был со-
вершен поджог деревянной 
церкви, а на следующий день 
ограбили мужской монастырь 
в селе Хотин Ровенской об-
ласти. В поселке Демидовка 
той же области 11 февраля 
хулиганы устроили погром в 
Иоанно-Богословском храме. 
В мае подожгли больничный 
храм Святого Великомуче-
ника Пантелеимона в городе 
Ковель. 

По меньшей мере три 
человека погибли в 
результате крушения лег-
комоторного самолета в 
одном из жилых кварта-
лов Токио. Пятеро человек 
получили ранения. Легкий 
пятиместный самолет Piper 

PA-46, принадлежащий 
частной компании, совер-
шал перелет к острову Изу 
в 100 км к югу от Токио. По 
предварительным данным, 
он выполнял тренировоч-
ный полет. Однако, едва 
оторвавшись от земли, 

машина рухнула на жилые 
дома всего в нескольких 
сотнях метров от взлетно-
посадочной полосы. В ре-
зультате падения один дом 
сгорел полностью, от него 
остался лишь фундамент, 
еще четыре здания частично 
повреждены или разрушены 
из-за пожара. По словам 
очевидцев, двигатель само-
лета после взлета издавал 
странные звуки. Сообща-
ется, что из пяти человек, 
которые находились на бор-
ту самолета, выжили трое. 
Пока неизвестно, что стало 
причиной аварии. На месте 
катастрофы работает группа 
из трех экспертов. Полиция 
ведет расследование по 
подозрению в халатности, 
приведшей к человеческим 
жертвам. 

Танковый биаТлон: Россия выбРала кРасный цвеТ

Источник: ВЦИОМ.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ-2018: ТРИ ГОДА ДО СТАРТА
Знаете ли, слышали или сейчас слышите впервые, 
что в России в 2018 году пройдет чемпионат мира по футболу?

Хорошо 
знаю об этом

Что-то слышал,
но подробностями не владею

Впервые 
слышу

Затрудняюсь 
ответить

Безразличны 
к футболуВсе опрошенные

Постоянные футбольные 
болельщики

Интересуются 
футболом от случая к случаю

свяЩенника РассТРеляли ДоМУШники?

саМолеТ УПал на Жилой ДоМ в Токио
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Сообщество «укропоненавистников» создал 
британский журналист Шон Уокер, уже мно-
го лет проживающий в России. Еще в свои 
первые месяцы пребывания в нашей стране 

он заметил, что чуждый иностранным желудкам укроп 
присутствует во многих блюдах русской кухни. Но бог с 
ними, борщами и голубцами. Но укропом, стал замечать 
журналист, активно посыпают и иностранные блюда: 
пиццу, пасту, ризотто…

«Укропная чума» процветает не только в провинци-
альных забегаловках, но и в фешенебельных московских 
ресторанах. Большинство моих друзей считают это обстоя-
тельство как минимум странным. Несмотря на многочис-
ленные жалобы, которые мы оставляли в кафе и ресторанах 
по всей России, не похоже, чтобы засилье укропа шло на 
спад», — посетовал Уокер в интервью BBC.

Чаша терпения Шона Уокера была переполнена по-
сле того, как в одном из ресторанов Владивостока ему 
подали «киш лорен». Он представлял из себя «лес укро-
па», под которым, где-то в глубине, прятался собственно 
лотарингский сырный пирог.

Журналист выложил фото этого блюда на своей стра-
ничке в Фейсбуке. И тут же нашел отклик большинства 
друзей-иностранцев. Все они, как выяснилось, тоже не-
навидят укроп. Так создалось сообщество DILLWATCH 
(что-то вроде «Следящие за укропом»). Пояснение гласит, 
что группа «посвящена неуместному употреблению укропа 
в пищу». На самом деле группа «укропоненавистников» 
появилась еще четыре года назад. Но сейчас, в связи с 
повышенным вниманием к слову «укроп» на фоне украин-
ского конфликта, обрела наибольшее число подписчиков. 
Сейчас их в сообществе — около двух тысяч.

На стене пользователи выкладывают фото приготов-
ленных в российских или украинских ресторанах блюд, 
где укропу, как считают иностранцы, не место. 

«Бедная пицца, на которую напал порочный укроп…» 
— пишет один из пользователей. Рядом он выложил фото 
куска «Маргариты» с веточкой зеленой травы.

«Гаспаччо в одном из кафе в центре Москвы» — гласит 
еще один пост. На фото — испанский помидорный суп, 
густо посыпанный укропом.

Суши, ризотто, яичница... «Специально для русских 
даже чипсы с укропом выпустили», — негодуют участники 

сообщества.
В некоторых постах укроп и вовсе сравнивают с га-

строномическим Чужим, который захватывает все новые 
блюда.

«Его нервные усики тянутся, чтобы ввести свой аромат 
в любой продукт, которого он коснулся…»

Спрашиваю у одного из представителей сообщества 
— дизайнера интерьеров из Франции: неужели правда 
все иностранцы так ненавидят укроп?

— Нет, сперва я нормально к этой траве относился. У 
каждого есть свои национальные особенности кухни. Но 
когда мне в одном из московских кафе подали посыпанный 
укропом луковый суп — был очень зол.

— Сообщество, конечно, шуточное, — продолжает 
молодой человек. — Но я искренне не понимаю, зачем вы 
добавляете укроп во все блюда. Он же перебивает вкус. 
Если, например, вас угощают мясом с укропом, будьте 
уверены, вместо вкуса отбивной вы будете чувствовать 
только вкус этой травы. Да и вообще это же сорняк. Вы бы 
еще весенние желтые цветы в суп добавляли! Не помню, 
как они правильно называются…

— Одуванчики? Так мы их тоже едим, салат из них 
делают…

— Что сказать, крэйзи… — поставил точку-смайлик 
собеседник.

В большинстве иностранных национальных кухонь 
укроп действительно не используется. Как, например, 
гречка. Но назвать его совсем уж изгоем нельзя. Например, 
по словам шеф-повара одного из столичных итальянских 
ресторанов Джакомо Ломбарди, укроп в их кухне тоже 
используется, но не в таких количествах. 

— Есть несколько блюд, в которые мы укроп добав-
ляем, но совсем чуть-чуть, веточку. В России я работаю 
уже шесть лет, и первое время пару раз постоянные по-
сетители даже просили меня положить в салат побольше 
укропа. Кто-то даже просил пиццу им посыпать. Я, конечно, 
отказывался. Рецептуру нельзя нарушать… 

А вот ресторатор, директор Фонда по сохранению 
русской кухни «Русская поварня» Максим Сырников не 
считает укроп главной скрипкой в оркестре пряных трав 
русской кухни.

— Конечно, укроп — один из базовых ароматов нашей 
кухни, его действительно добавляют во многие блюда. 

Вы, например, сейчас застали меня за приготовлением 
суточных щей с отварной говядиной. И туда я обязательно 
добавлю семена укропа. Но это не единственная и не самая 
используемая у нас пряность. Думаю, укроп употребляется 
у нас наравне с петрушкой, зеленым луком. Еще в XVII веке 
один из приехавших в Россию иностранцев писал, что от 
русского человека всегда пахнет луком и чесноком…

На взгляд Максима Сырникова, возмущение ино-
странцев укропом неуместно. 

— Это все равно что в венгерском Фейсбуке органи-
зовать сообщество противников паприки, а в грузинском 
— кинзы. Не понимаю, в чем проблема? Ну не хотите вы, 
чтобы в блюде был укроп, — попросите повара пригото-
вить без него.

— Они возмущаются не тем, что укроп есть в блюдах 
русской кухни, а тем, что его начали добавлять и в ино-
странные, — уточняю.

— В Берлине я как-то зашел в ресторан, который яко-
бы специализировался на наших национальных блюдах, 
заказал борщ. Так его приготовили на курином бульоне 
с пастернаком и цикорием. На этом фоне укроп в пасте 
смотрится бледно…

Так действительно ли укроп — главная зелень на 
нашем столе? 

По словам представителя оптовой фирмы, торгующей 
пряными травами, укропа они действительно продают в 
разы больше. 

— Зелень мы импортируем из Грузии, товар у нас 
сезонный, продаем его с ноября по апрель. И укропа мы 
продаем в полтора, а то и в два раза больше, чем другой 
зелени. Например, петрушки за сезон мы реализуем 

300–400 тонн, а укропа — 700–800. На третьем месте 
зеленый лук. Об остальной зелени, вроде базилика или 
салата, говорить не приходится: это капля в море укропа, 
— делится статистическими данными Сергей.

Покупают у них зелень крупные овощные оптовые 
базы, уже оттуда она расходится по супермаркетам. 

— Сколько одна российская семья употребляет укропа 
в год, сказать не могу. Но знаю, что за день в крупных су-
пермаркетах его реализуется в среднем 50 кг. А на рынке 
сколько — даже боюсь представить.

Сам оптовик, кстати, признался, что к укропу он равно-
душен. «Из зелени мне больше всего нравится базилик 
— вот это настоящий король пряных трав». 

Может, и неплохо, что мы едим укроп в таких количе-
ствах? По крайней мере с фармакологической точки зрения 
эта зелень — одна из самых полезных. Кислоты и витами-
ны, входящие в состав укропа, оказывают успокаивающее 
действие на сердечно-сосудистую и нервную системы, 
снимают напряжение мышечных тканей. А благодаря 
большому содержанию в укропе кальция он способствует 
укреплению костных тканей. Еще укроп славится как один 
из мощнейших природных афродизиаков. В некоторых 
древних текстах встречаются упоминания об укропе как 
о «похотливой» траве.

— Укроп хорошо воздействует на общий обмен ве-
ществ, в частности, он убирает расположенность к ате-
росклерозу. И вообще он очень полезен для сосудов, 
способствует заживлению их стенок, — объясняет травник 
Михаил Фадеев. — Кроме того, если человек хочет, чтобы у 
него хорошо работал кишечник, укроп незаменим. Также он 
предотвращает развитие, например, кишечной инфекции. 
Полезен он и для мужчин среднего возраста. Например, 
если ко мне приходит пациент с жалобами на проблемы с 
сердцем, одышку, могу сказать, что у него есть проблемы 
и по мужской части. Потому как сосуды полового члена 
намного тоньше других. Укроп же очищает стенки сосудов 
от бляшек, разжижает кровь. Плюс к этому укроп хорошо 
воздействует на предстательную железу.

Значит, по-прежнему актуальна немного видоиз-
мененная старая поговорка: что русскому хорошо, то 
всем остальным — ну если не смерть, то по крайней 
мере категорическое фу-у-у. При большом желании по-
литический оттенок можно найти где угодно: хоть в пучке 
укропа, хоть в дырке от бублика. Но главное, по-моему, в 
том, что укроп — растение полезное. И уж точно не вино-
ватое в том, что его используют на Украине совсем не по 
прямому назначению.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СЕГО ДНЯ
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Специалисты решили закрыть 
пляж «Левобережный» после 
проведения химического анализа 
воды. (Ранее, напомним, запрет 

был наложен на зону отдыха «Тропарево» и Beach 
Club.) Но даже если бы купание было не запре-
щено, «целовать песок» здесь мы вам все равно 
бы не порекомендовали.

Выйдя из маршрутки №138, мы прошли 
около 300 метров и спустились по крутой тро-
пинке. Повсюду аккуратные деревянные настилы 
и ступеньки, беседки. Присутствует и небольшая 
парковка. Пляж оборудован детской и спортив-
ной площадками, есть большое волейбольное 
поле, турники, детские городки с горками. Зонты 
и шезлонги здесь бесплатные, главное — во-
время их «добыть», потому что обеспечить всех 
местами для лежания пляж не в состоянии. 
Кабинки для переодевания и душ присутствуют. 
Туалеты платные, но грязноватые.

— Хотелось бы, чтобы люди вели себя более 
культурно, — жалуется нам посетитель пляжа 
«Левобережный» Владимир. — Очень люблю 
играть здесь в волейбол — хорошая площад-
ка, большая. И благоустройство хорошее, за 
последний год лавочки поставили, например. 
Но здесь все распивают и дымят мангалами, 
полиция ничего не делает. Ни разу не видел, 
чтобы мимо прошел хоть один полицейский. И 
сделали бы кафе на самой территории — никто 
бы не жарил тут шашлыки.

Понять, почему санэпидслужба запретила 
купание, можно. Вода, мягко говоря, не чистая: 
большая ее часть покрыта ряской, кое-где у 
берега попадаются ржавые железные детали 
не то от машин, не то от какой-то иной техники, 
ощущается сильный запах тины…

Пляж в Тропареве также закрыт для купа-
ния. Кабинки для переодевания пустуют. Напро-
кат дают лодки и спортинвентарь. Доступны для 
отдыхающих и такие экзотические (то есть более 
нигде нами не виденные) услуги, как тир, вере-
вочный городок, детские батуты и бесплатный 
Wi-Fi (правда, работает он с перебоями).

Добраться до зоны отдыха «Мещерское» 
своим ходом — непростая задача для отдыхаю-
щего: Киевский вокзал, электричка до плат-
формы Сколково, затем пешком по довольно 
неприветливому району до самого пляжа. 

Пляж можно условно разделить на две 
зоны — травяную, где можно отдохнуть в тени 
деревьев, и песчаную, с детской и спортивной 
площадками. На пляже есть душ, туалеты, ка-
бинки для переодевания, питьевой фонтанчик. 
Возможен прокат лодок и рыбалка, но это за-
нятие здесь не вызывает большого ажиотажа, 
и главным образом из-за качества воды. Вода 
в «Мещерском» — коричневая, с налетом тины, 
особенно в травяной части пляжа.

Тем не менее пляж забит под завязку, мно-
гие катаются на велосипедах, играют в волейбол 
или футбол, с удовольствием загорают, окуна-
ются в воду (при этом все вокруг кишит столбами 
со знаком «Купаться запрещено», хотя место 
официально разрешено для купания). 

В Калитниковском пруду купание за-
прещено. Зона отдыха находится рядом с 
кладбищем; более того, с одной стороны ее 
огораживает бетонное ограждение, а с другой 
она упирается прямо в кирпичный кладбищен-
ский забор. Загорать здесь не особенно удобно 
из-за пологих травяных берегов, но рыбаки 
уважают это место за большой улов мелких 
карасей и плотвы. Плохая экология местности 
их не пугает: «А в магазине что, не из такой же 
грязной воды рыба?..»

Пляж практически пуст, а загорающие про-
изводят впечатление людей, просто пришедших 
сюда передохнуть и поспать.

Новоспасский пруд находится в неболь-
шом сквере одноименного монастыря недалеко 

от станции метро «Крестьянская застава» — 
сюда легко дойти пешком. Место красивое и 
в какой-то степени духовное: пока горожане 
мажутся кремом для загара на травянистых 
берегах, до их слуха доносится колокольный 
звон, а сам монастырь можно без труда разгля-
деть с одного из берегов. Вода в сравнительно 
небольшом пруду очень чистая — можно видеть 
ярко-зеленую донную растительность.

Единственные, кто имеет право наслаж-
даться купанием в Новоспасском пруду, — со-
баки. А еще Новоспасский пруд любят посещать 
спортсмены и йоги для тренировок на свежем 
воздухе. 

Кузьминские пруды — одна из самых 
красивых и любимых москвичами зон отдыха. 
Но купание, правда, здесь запрещено. Если 
верить экологическим исследованиям, на дне 
прудов скопилось большое количество быто-
вого мусора, а в воду сбрасываются вредные 
ядовитые вещества с производств (красильный 
цех Косинской ткацкой фабрики, автомойки). Но 
людей это совершенно не смущает.

Субботним утром у Пионерского пруда 
уже куча народу. Кто-то спешит на лодочную 
станцию, чтоб отправиться в плавание по не-
большому водоему, кто-то устроился под тенью 
старых деревьев. Чистый, ухоженный газон: 
убирают здесь часто, а габаритный мусор го-
рожане уносят с собой.

В воде плещутся дети, на них с улыб-
кой поглядывают родители. Их спокойствие 
удивляет, ведь купаться в Пионерском пруду 
запрещено.

— А чего бояться-то? — удивляется жен-
щина, присматривающая за маленькой бело-
курой девочкой, стоящей по колено в воде. 
— Вон и дети купаются, и взрослые, никто не 
волнуется. 

Зону отдыха у Серебряно-Виноградного 
пруда условно можно поделить на две части. 
На правом берегу все чисто и аккуратно. Газон 
подстрижен, у каждой скамейки стоят урны, 
прогуливаются под ручку миловидные старушки. 
Но — прогуливаются только по одному берегу. 
К другому даже не подходят.

— Что туда ходить? Там молодежь: 
пьют, мусорят, курят… — делится одна из 
отдыхающих.

На левом берегу жизнь и правда совсем 
другая. Среди зарослей камышей, вдоль про-
топтанных тропинок и поближе к воде сидят 
самые разнообразные компании. Объединяет их 
всех одно: неизменное присутствие горячитель-
ных напитков. Надежды на то, что после пикника 
отдыхающие уберут за собой мусор, практиче-
ски нет: вдоль тропинки много таких бесхозных, 
заброшенных мест чьего-то пиршества.

Выводы невеселые. Наши люди любят от-
дыхать на природе — и выпить, и покушать, и 
поплавать. А вот убирать за собой не любят. А 
еще удивляет пренебрежение рекомендациями 
санитарных врачей. Такое впечатление, что люди 
уверены: именно к ним зараза не пристанет...

Наталия БЕЛОВА,
Анна КОЛМЫКОВА.

ТУРЦИЯ НАНОСИТ 
ДВОЙНОЙ УДАР
Анкара начала военную 
операцию против ИГИЛ  
и курдских повстанцев
В минувшие выходные Турция неожи-
данно нанесла удар по позициям 
запрещенной в России террори-
стической группировки «Исламское 
государство» (ИГ, или ИГИЛ) и ла-
герям повстанческой организации 
«Рабочая партия Курдистана» (РПК), 
которая также воюет с исламиста-
ми. Премьер-министр Турции Ахмет 
Давутоглу заявил, что эта операция 
будет продолжаться, пока «остает-
ся угроза Турции», и не исключил 
возможность наземной операции со 
стороны турецких войск.

Сообщается, что были уничтожены не-
сколько десятков террористов. Удары по ним 
произошли на фоне приписываемого ИГ терак-
та в приграничном турецком городе Суруч и 
прямого вооруженного столкновения турецких 
солдат с боевиками группировки в провинции 
Килис. Несмотря на то что власти США уже 
успели заявить, что Турция имеет полное право 
защищать себя не только от исламистов, но и 
от курдских бойцов, операция Анкары спутает 
карты США, которые полагались на курдов 
в борьбе с ИГ, отмечает западная пресса. 
Отметим, что с 2013 года между турецкими 
властями и РПК действовало перемирие. По-
чему Анкара начала боевые действия против 
ИГИЛ и курдов?

«Отношения турецкой власти с курдами в 
последние годы были одним из наиболее важ-
ных сюжетов в турецкой внутренней политике: 
курдский вопрос является одним из самых 
сложных и напряженных в стране, — заявил 
«МК» руководитель Санкт-Петербургского 
центра изучения Ближнего Востока Гумер 
ИСАЕВ. — Когда-то, еще до правления Партии 
справедливости и развития, имел место кро-
вопролитный конфликт, унесший жизни десят-
ков тысяч людей, — это противостояние с РПК 
и так называемыми курдскими сепаратистами. 
В последние годы можно было заметить по-
ложительную динамику улучшения отношений 
между курдами и турецкими властями. Даже 
сидящий в тюрьме Абдулла Оджалан (курдский 
политик. — «МК») подавал серьезные сигналы, 
которые говорили о возможном комплексном 
урегулировании отношений между Турцией 
и курдами. 

Однако в последние месяцы эти отно-
шения начали ухудшаться. Отчасти это было 
связано с теми событиями, которые развер-
нулись на территории Сирии и Ирака. Си-
рийский сюжет — это ИГ, которое осаждало 
город Кобани, населенный преимущественно 
курдами. В этом контексте турецкие власти 
оказались в сложной ситуации, поскольку, с 
одной стороны, они опасались, что поддержка 
курдов на территории Сирии может привести 
к тому, что оружие, которое поставлялось 
Западом для борьбы с ИГ руками курдов, 
аукнется Турции. С другой стороны, курды 
в Турции были недовольны тем, что Анкара 
недостаточно активно бросилась помогать 
их соплеменникам в Кобани. Турки не хотели 
пропускать добровольцев, хотя позже сделали 
это, но был напряженный момент, который 
сыграл во всех этих выборных пертурбациях, 
которые привели в турецкий парламент с 13% 
голосов прокурдскую партию под руковод-
ством Селахаттина Демирташа. 

Сейчас ситуация снова обострилась. Мы 
были зрителями крупного теракта на турецко-
сирийской границе, который унес жизни почти 
30 человек. Это сподвигло Турцию на начало 
обстрелов и нанесение ударов авиацией и ар-
тиллерией по позициям ИГ. При этом турецкое 
руководство видит опасность и в усилении 
тех сил, которые призывают к независимо-
сти Курдистана, тех сил, которые называют 
сепаратистскими, террористическими и т.д. 
Турция, пользуясь ситуацией на Ближнем 
Востоке, пытается, с одной стороны, не дать 
настроенным антитурецки курдам усилиться, 
а с другой стороны, Турция не хочет и победы 
ИГ. Поэтому здесь у нее игра с двумя очень 
серьезными участниками.

Нельзя забывать, что турецкое руковод-
ство пыталось на протяжении многих лет раз-
ыгрывать эту карту — общаться и с курдами, 
и, по некоторой информации, с ИГ в контексте 
борьбы его подразделений с сирийским пре-
зидентом Башаром Асадом. Турция поддер-
живала многих враждующих с сирийскими 
властями боевиков, поэтому есть слухи, что 
какие-то контакты с теми группировками, ко-
торые вошли в ИГ, у нее были. 

Игорь СУББОТИН.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Когда я учился в ГИТИСе, мы бегали на 
репетиции в модные театры. Таганка была са-
мой крутой. Технология «попасть» была эле-
ментарной: нужно было подождать у служеб-
ного входа, пока по улице неторопливо шагал 
Юрий Любимов. Далее нужно было подойти 
и жалобно попроситься «поприсутствовать». 
Любимов морщился и кокетничал: «Зачем это 
вам?..» Ответ должен был содержать похвалы в 
адрес его театра и его лично, что было чистой 
правдой. Мэтр благосклонно кивал головой, 
и нас пускали.

Дальше все собирались в большой комнате 
— там сидели звезды, ждали начала репети-
ции. Входил Любимов, долго говорил какое-то 
вступление о жизни. Мы не понимали, почему 
он тянет, почему не начинает. Звезды крутили 
головами, перешептываясь.

Дальше все помню до деталей!
Вдруг дверь распахнулась, и вошел Вы-

соцкий. Он бросил какую-то фразу, и репетиция 
началась. Все вдруг завертелось, все стали 
читать текст, напряжение ожидания спало. Но 
появилось другое напряжение — присутствия 
настоящей звезды. Вокруг сидело с десяток 
популярнейших людей, но мы таращились 
только на Высоцкого, сидевшего в простом 
сером свитерке. Он ничего такого не делал, не 
«мастерил» — есть такое выражение в театре, 
он просто читал текст. Но мы ничего не могли 
с собой поделать и уже не видели репетицию, 
а видели только его.

Потом в общаге, делясь впечатлениями, мы 
вспоминали о том, что «видели Высоцкого».

Видели Высоцкого! Это был праздник.
Он собою как будто освящал все вокруг: 

не освещал, а именно освящал — видите, в 
слове другая буква.

Однажды руководитель нашего курса при-
болел, и репетицию было решено провести 
у него дома. После репетиции он решил нас 
провести до выхода — благо, дело было летом. 
Мы вышли. Вокруг, как и полагается в Москве у 
важного пафосного дома, стояли ряды пафос-
ных машин — их покупали, несмотря на глухое 
советское время. Наш «шеф» ткнул пальцем в 
одну из машин:

— Это машина Высоцкого, — значимо ска-
зал он. — Он тут часто бывает.

Мы обступили машину и долго смотрели 
на нее с обожанием.

Через пару лет мы с друзьями работали 
в пионерлагере — совмещали «культмассо-
вую» работу с беготней по девочкам. Вечером 
вдруг стало ясно, что перестали глушить «Голос 
Америки» и Би-би-си. И из радио, чисто и без 
помех, сказали, что в Москве умер Владимир 
Высоцкий. Пионерлагерь забегал и никак не 
мог успокоиться — все пионервожатые пере-
бегали из корпуса в корпус и шепотом обсуж-
дали, как теперь будут жить без Высоцкого и 
его песен.

Как видите, мы выжили и живем.
Его песни нас не улучшили — мы ровно 

такие, как он о нас писал. Мы, конечно, не лю-
бим критику, но ему всё простили, потому что 
он писал и пел о нас правду. И черт его знает, 
почему именно Высоцкому мы, такие важные и 
патриотичные, позволили так говорить о нашей 
сути. Наверное, потому, что он нас любил.

Он все время с нами: когда я с англоя-
зычными друзьями за границей вхожу в музы-
кальный магазин, то прямо у входа развалы с 
вечной музыкой — «АББА», «Битлз», «Куин» с 
Фредди Меркьюри. Если они меня спраши-
вают, кто у нас «такой», то я отвечаю: «Вы его 
не знаете». Они спрашивают: а что он пел? Я 
отмахиваюсь: о нас пел, о русских, о советских. 
Он смеялся над нами, даже издевался. Он пел 

о косой нашей душе.
— И вы его за это любите? — спрашивают 

удивленно.
— Именно за это! — подтверждаю я. — По-

тому что мы этой косой душой гордимся, а он 
за нас исповедовался в каждой своей песне 
за нас всех.

Вот уже тридцать пять лет нет Высоцкого, а 
песни его звучат. Он свое дело сделал, и теперь 
ему все равно, что тут с нами происходит. Но 
каждый год власти вспоминают Высоцкого, что-
бы использовать принцип «с умершей звезды 
хоть рейтинга клок».

С Высоцким та же история: давно объяв-
лено, что его именем назовут улицу, но до сих 
пор так и не назвали.

Улица, что нужно переименовать, ма-
ленькая и неказистая — это не проспект, на 
переименование которого нужно потратить 
миллионы.

Но все равно так и не переименовали.
Вот я думаю: а почему? Может, не готовы 

документы; может, хотят найти улицу побольше 
и подостойней.

А может, кто-то «сверху» сказал: «Погоди, 
Сергей Семенович Собянин, давай отложим это 
дело. Нечего идти на поводу у либералов — они 
еще там собираться начнут, песни ненужные 
будут петь!»

Причина может быть разная, но я знаю 
одно: если бы хотели переименовать, то успели 
бы. Пригнали бы духовой оркестр, поставили 
сцену и нагнали бы бардов, чтобы пели Вы-
соцкого до утра. А потом бы решили в этом 
тупичке или улочке проводить такой фестиваль 
ежегодно.

Из этой идеи, понятно, можно было выдо-
ить много всякого, да нет ни улицы Высоцкого, 
ни переулочка, ни тупичка.

Кого винить, к уда писать, кого 
проклинать?

Не надо никого проклинать, просто нужно 
поднять стопку за Высоцкого и сказать: «Вы 
гений, Владимир Семенович, вы всё про нас 
написали. Еще раз извините нас!»

Сейчас много разговоров о том, с кем бы 
был Высоцкий сегодня — с либералами или с 
властью. Думаю, он был бы «великим молчаль-
ником», как Окуджава в последние годы. От 
Окуджавы требовали новых песен, а он кротко 
отвечал, что все свои песни уже написал.

С Высоцким было бы проще. Он бы спро-
сил: «А зачем мне писать что-то новое, если все 
у нас по-прежнему, по Брежневу? Вот объявили 
громко, что назовут моим именем улицу, а по-
том то ли передумали, то ли забыли. Все как 
всегда!»

Конечно, Высоцкий обойдется без улицы 
— у него каждый год на кладбище возле могилы 
вечный аншлаг.

Но обойдемся ли мы?
Он был гением курьеза — когда-то вла-

сти, еще при СССР, решили, что нужно все же 
выпустить какую-то пластиночку Высоцкого. 
Записали песенку про здоровый образ жизни 
— так им показалось. А там такие строки:

«Не страшны дурные вести, начинаем бег 
на месте.

В выигрыше даже начинающий.
Красота среди бегущих: первых нет и от-

стающих — 
Бег на месте общепримиряющий».
И Высоцкий весь такой, если внимательно 

почитать.
Так что не дождаться ему своей улицы — 

видимо, кто-то прочитал и понял.
Нет, ребята, всё не так — всё не так, 

ребята!
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ.

ВЫСОЦКИЙ НЕ ДОЖДЕТСЯ 
УЛИЦЫ В МОСКВЕ

РУБЛЬ ВНОВЬ 
СЛАБЕЕТ  
НА ГЛАЗАХ
И опять  
из-за дешевеющей нефти
Прошедшая неделя стала перелом-
ной в судьбе национальной валюты. 
В ее начале ЦБ давал за доллар 56,83 
рубля, в конце — 58,04 руб./$. 26 июля 
на внебиржевом рынке «деревянный» 
котировался в районе 58,47 руб. Наша 
валюта просела за неделю минимум 
на 2%. А если считать с мая, когда за 
доллар давали не более 49 рублей, то 
на все 20%. Почему после нескольких 
месяцев триумфального шествия рубль 
вновь обратился в бегство? Как всег-
да, виновата нефть. В начале года она 
доходила до $65 за баррель, сейчас — 
$54,6. И она будет дешеветь и даль-
ше. А значит, в пике войдет и рубль. 
Вероятно, что уже в начале августа за 
1 доллар придется отдавать более 60 
рублей, а к концу года — все 70.

Опрошенные «МК» эксперты пока сохра-
няют осторожный оптимизм. Еще действует 
очередной налоговый период, а также про-
должаются выплаты дивидендов акционерам 
крупнейших российских компаний. В последнем 
случае речь идет примерно о 200 млрд рублей. 
Естественно, эти факторы будут держать на 
плаву нынешний курс рубля в пределах 58 ру-
блей за доллар. Но это ненадолго. Все хорошее 
быстро кончается.

Большинство аналитиков уверены, что уже 
в начале августа нацвалюта опустится до 60 и 
более рублей за доллар, а значит, до 65–67 за 
евро. Хотя еще месяц назад такие курсы про-
гнозировались на начало или даже середину 
осени.

Ускорение падения «деревянного» вызвано 
по крайней мере тремя причинами.

Во-первых, все международные инвесторы 
ждут не дождутся, когда же наконец Федераль-
ная резервная система (ФРС) США выполнит 
давнее обещание по увеличению процентной 
ставки, которая сейчас фактически близка к 
нулю. Планировалось это сделать не позже сен-
тября этого года. Поэтому капиталы уже было 
развернулись от нефти и также дешевеющего 
золота к крепнущему доллару. Но потом глава 
ФРС Джанет Йеллен стала осторожничать. Вро-
де бы макроэкономические показатели в США 
улучшаются, особенно в сфере трудоустрой-
ства. Но все так зыбко. Поэтому заговорили об 
укреплении доллара не раньше декабря. Это 
дало нефти некоторую передышку, но ненадол-
го, так как декабрь все ближе. Значит, черное 
золото будет хотя и медленно, но неуклонно 
дешеветь.

Второй фактор — снятие западных санкций 
с Ирана, в том числе на поставки нефти в ЕС. 
Кстати, не позднее декабря этого года. Тегеран 
несколько дней назад запросил у ОПЕК (Иран 
входит в эту организацию) дополнительные 500 
тыс. баррелей экспортных поставок в сутки — 
сейчас около 1 млн. И хотя многие эксперты 
считают, что увеличение предложения нефти 
со стороны Ирана незначительно в обозримом 
будущем, практика показывает, что персидский 
нефтяной фактор себя еще в полной мере не 
отыграл, так как мировой спрос на нефть не 
растет в отличие от ее предложения.

И, наконец, Банк России, в свою очередь, 
фактически играет на понижение национальной 
валюты. Начиная с середины мая он ежедневно 
скупает по $200 млн. для пополнения золото-
валютных резервов, которые после падения в 
прошлом году достигли более $359 млрд. Кроме 
того, ЦБ отказался от ряда инструментов под-
держки рубля, например, от льготных годовых 
валютных РЕПО.

Зачем же мегарегулятор рушит нашу осно-
ву? В отличие от середины марта этого года, 
когда за доллар давали более 61 рубля, и эту 
котировку глава ЦБ Эльвира Набиуллина счи-
тала недооценкой нацвалюты минимум на 10%. 
Не случайно после этого ее заявления рубль 
пошел в рост. Но оторвался от экономических 
тылов и к маю был уже переоценен на те же 10%. 
А это невыгодно ни федеральному бюджету 
(как тут соберешь доходы?), ни националь-
ным производителям, которые бросились в 
импортозамещение.

Так где же новый рубеж обороны рубля? 
Эксперты-пессимисты уверяют: на уровне 75 
рублей за доллар. Оптимисты — 60–65. Во 
всяком случае, последние намекают на новые 
сдерживающие меры ЦБ.

Но при любом исходе дел советуем лишние 
рубли срочно вкладывать в доллары и евро. 
Потом они будут только дороже.

Константин СМИРНОВ.

ДЕНЬ ТВОЙ ПОСЛЕДНИЙ ПРИХОДИТ, УКРОП!
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«Поможем решить 
проблемы с долгами»
Интернет пестрит объявлениями сайтов 

«раздолжнителей», предлагающих помощь в 
погашении — за умеренный процент — задол-
женности перед банками и микрофинансовыми 
организациями.

Аферисты прибегают к широкой рекламе 
своих «услуг» в соцсетях и массированным рас-
сылкам «спама» на адреса электронной почты. 
Они, дескать, «профессионально инвестиру-
ют в фондовый рынок» полученные от граждан 
средства и «за счет этого совершают выплаты 
банкам-кредиторам». Иногда на этих ресурсах 
утверждается, что «изобретен совершенный инс-
трумент инвестиционной доходности», а потому 
организаторы могут позволить себе гасить чужие 
долги чуть ли не в порядке благотворительности, 
а за разумный процент от долга. Например, всего 
за 20–40% (!).

Очевидно, что никакая нормальная организа-
ция никогда не согласится погасить чужой кредит, 
тем более на подобных условиях. На самом деле 
конторы-«раздолжнители» сродни финансовым 
пирамидам. Они тратят на погашение креди-
тов лишь часть полученных средств. Погашение 
обязательств первых клиентов перед банками 
осуществляется за счет «авансовых платежей» 
их новых клиентов-заемщиков.

Собрав максимум средств, прибыль фикси-
руется, и «бизнес» закрывается. Потом открыва-
ется такая же организация под другой вывеской. 
Обычный срок жизни подобного криминального 
«проекта» — не более трех месяцев. При этом 
компания фактически либо не погашает обяза-
тельства заемщика перед банком или МФО, либо 
производит платежи, сумма которых меньше 
полученных. Таким образом, у человека сохра-
няется непогашенная задолженность.

Как правило, о сохраняющейся задолжен-
ности перед банками незадачливый клиент «раз-
должнительной» пирамиды узнает слишком поз-
дно. Ведь далеко не все банки сразу обзванивают 
заемщиков. Результат — потерянные деньги, 
дополнительные санкции за просрочку платежей, 
испорченная кредитная история.

«Законодательство предусматривает ле-
гальные способы отсрочить выплаты по кредиту. 
Для этого нужно письменно обратиться к руко-
водству кредитной организации с просьбой о 
реструктуризации задолженности с приложением 

документов, свидетельствующих об ухудшении 
финансового положения, — говорит заместитель 
начальника Главного управления Банка России 
по Центральному федеральному округу Юлия 
Бондарева. — Кроме того, можно обратиться в 
свой или другой банк с предложением о рефинан-
сировании взятой ссуды. Правда, надо иметь в 
виду, что банк может отказать, поскольку принятие 
решения о реструктуризации задолженности 
или ее рефинансировании является правом, а не 
обязанностью кредитора. В помощь также служба 
финансового омбудсмена. Не стоит забывать и о 
возможности защиты своих прав в суде».

$35 за 5 минут
По оценке гендиректора Национального 

бюро кредитных историй Александра Викулина, 
риск снижения качества обслуживания кредитных 
обязательств остается высоким прежде всего 
из-за сокращения реальных доходов заемщиков. 
Кредиторы сократили выдачу кредитов населе-
нию практически вдвое. В целом банки перестали 
вести высокорискованную кредитную политику 
и сегодня ведут борьбу за качественного и неза-
кредитованного клиента. Заемщики, предпочита-
ющие кредиты на телевизор и небольшие займы, 
перекочевали в микрофинансовые организации, 
которые во многом на этом специализируют-
ся. Так, кредитные учреждения стали выдавать 
меньше потребительских займов — самом мас-
совом сегменте: здесь сокращение в годовом 
выражении составило 45,45%. Объем выдачи 
кредиток упал во втором квартале более чем на 
50%, автокредитов — на 35,34%. Объем выдачи 
ипотечных кредитов в России по итогам второго 
квартала 2015 года сократился почти на 55%. 
Таким образом, с начала года отрицательная 
динамика в этой сфере сохранилась (в первом 
квартале падение ипотечного кредитования со-
ставило почти 52%).

Задолженность свыше 30 дней на 1 июля 
2015 года по потребкредитам и кредитным кар-
там составила 14,7% и 16,5% соответственно. По 
автокредитам — 8,4%, по ипотеке — 3,2%. Мошен-
ники, пользуясь тяжелым положением заемщиков, 
придумывают все новые способы, чтобы оказать 
им антикризисную «поддержку». В Сети, особенно 

на порталах туристических компаний, сервисах 
онлайн-бронирования гостиниц и авиабилетов, 
появились интригующие предложения заработать 
«$35 за 5 минут» на обмене электронных валют. 
«Джентльмены удачи» предлагают клиентам 
платежных систем извлечь прибыль из сущест-
венной разницы курсов валют в отечественных 
и зарубежных обменных пунктах, для чего нужно 

воспользо-
ваться прилага-

ющейся к сообщению 
инструкцией. Сначала, для 

усыпления бдительности, человеку 
необходимо отправить электронные рубли в 

российской платежной системе в иностранную 
— например, в WebMoney или MoneyGram.

Затем нужно произвести обмен по тому 
самому «выгодному» курсу в зарубежном об-
меннике, благодаря чему пользователь якобы и 
заработает. Отправив деньги со своего счета в 
иностранной площадке на указанный аферистами 
номер счета, человек, скорее всего, средства 
безвозвратно потеряет.

На финансовом рынке начали массово 

появляться двойники микрофинансовых орга-
низаций (МФО) и кредитно-потребительских 
кооперативов (по крайней мере, сайты и названия 
«лжедублеров» очень похожи на оригиналы), 
которые привлекают средства россиян на сум-
му от 30 тыс. рублей под высокий процент. По  
подсчетам ЦБ, сейчас около тысячи компаний 
ведут такую незаконную игру. Дело в том, что 
МФО не имеют права привлекать вклады насе-
ления — эта возможность есть только у банков. 
И кстати, только вклады в банках застрахованы 
государством. МФО может лишь заключить 
с физлицом договор займа на сумму от 1,5 
млн рублей.

Часто в подобных схемах функции разде-
лены между различными компаниями: МФО 
привлекает клиентов, а договоры займа за-
ключаются с другой организацией. Если вы 
пришли в МФО, решив доверить ей свои 
средства, то и соглашение нужно заклю-
чить именно с микрофинансовой органи-
зацией, а не с третьей стороной. Иногда 
вам могут предложить выдать процент-

ные или дисконтные векселя. Это тоже должно 
насторожить.

Поэтому, прежде чем что-то инвестировать, 
поищите рекламируемую структуру в реестре 
МФО на сайте ЦБ. Если ее там нет, то лучше не 
связывайтесь.

Финансовые пирамиды 
живее всех живых
За последний год удалось ликвидировать 

около 250 финансовых пирамид. За это время 
доверчивые граждане, имевшие с ними дело, 
лишились двух миллиардов рублей. Наибольшее 
распространение такие структуры почему-то 
получили на территории Московской области. В 
принципе, название финансовой пирамиды зна-
чения не имеет, так как злоумышленники могут не 
раз и не два перерегистрировать свою «фирму», 
каждый раз меняя наименование.

Во все времена организаторы пирамид рас-
считывали на жадность человека или на то, что он 
считает себя самым «умным» или самым фарто-
вым. Типа поиграю в рулетку с надеждой успеть 
«выйти» из пирамиды, пока она не рухнет.

Общие признаки не меняются. Классическая 
пирамида существует до тех пор, пока ее органи-
заторы находят новых участников. Часто к этой 
«работе» привлекают самих клиентов, обещая им 
с каждого новичка определенный процент. Если 
вам предлагают таким образом «поработать», 
то у вас серьезные проблемы с сохранностью 
своих средств.

Сейчас пирамиды сливаются в Интернет. Они 
просят клиентов отправить куда-то или кому-то 
деньги, а взамен предлагают потом получать 
определенный доход. Такие структуры разва-
ливаются очень быстро, естественно, оставляя 
«инвесторов» ни с чем. Часто организаторы в 
своей рекламе пишут про вложения в высокодо-
ходные финансовые инструменты, но на самом 
деле никакой инвестиционной деятельности они 
не ведут.

Вообще, ни одна серьезная инвестицион-
ная компания не гарантирует фиксированную 
доходность — это прямо запрещено законом. 
Гарантировать проценты по вкладу могут только 
банки. Поэтому, если вас призывают стать «инвес-
тором» и дают гарантию на получение процентов, 
обходите такую фирму стороной.

Еще один вид финансового мошенничества 
реализуется некоторыми компаниями, которые 
позиционируют себя как альтернатива потре-
бительскому и ипотечному кредиту. Клиентам 
предлагают накопить на машину, квартиру или 
иную дорогостоящую вещь длительного поль-
зования. Вы накапливаете на специальном счете 
компании определенные средства — обычно это 
20–30% от стоимости будущей покупки, — после 
чего вам выдается кредит, достаточный для при-
обретения. На самом деле таких организаций, 
действующих в рамках закона и в интересах своих 
клиентов, много. Важно научиться отличать доб-
росовестных игроков от преступников. Задайте 
представителям компании простой вопрос: куда 
они направляют средства, на которые планиру-
ют получать доход? Если, например, речь идет 
о строительстве, то вам должны рассказать, с 
какими застройщиками и банками работает эта 
компания. Если информация соответствует дейс-
твительности, то подтверждающие данные будут 
обязательно размещены на сайте застройщика 
и банка.

Леонид БЕРРЕС.

Шизофрения,  
как и было сказано
Первое место по праву следует отдать 

постановке «Пиковой дамы» в Большом театре 
Львом Додиным. Здесь все, как писал поэт, «для 
сердца русского слилось»: историческая сцена 
Большого театра (сам Владимир Урин клялся: 
святое дело! ни-ни! никаких вольностей!), шедевр 
Чайковского, Михаил Юровский за пультом, Вла-
димир Галузин — Герман и, наконец, режиссер с 
мировым именем Лев Додин, который выстроил 
спектакль, полностью перекроив сюжет. Дейс-
твие начинается с конца и разворачивается... в 
Обуховской больнице, в которую пушкинский 
Германн с двумя «н» (а вовсе не оперный Герман с 
одним «н») попадает в финале повести. В опере, 
как известно, Герман кончает жизнь самоубийс-
твом. На сцене — койка в психбольнице, на ней 
неряшливый и довольно отвратительный Герман, 
вокруг — санитары и сумасшедшие, мечущиеся 
по сцене в конвульсиях. Все сцены спектакля — 
то ли воспоминания, то ли сны, то ли бред героя. 
Сведя сюжет к тотальному флешбэку, Додин 
лишил повествование движения, сиюминутности 
происходящего, искренности и эмоциональной 
естественности. Разрушив драматургию Чайков-
ского, режиссер, разумеется, не смог создать ей 
замены. А если прибавить к этому метроритми-
ческий «раскордак» оркестра с солистами, вовсе 
получается бред сумасшедшего… Последнее — 
не оценка спектакля, а его смысл, навязанный 
режиссером выдающейся и любимейшей опере 
взамен тех мощных лирико-драматических и 
мистических смыслов, которые вложил в свое 
произведение композитор.

Ноздря в ноздрю с этим художественным 
откровением идет еще один выдающийся опус 
— «Трубадур» Верди в Михайловском театре 
в постановке Дмитрия Чернякова. Атмосфера 
психбольницы, похоже, невероятно близка на-
шим режиссерам, хотя только сумасшедшее 
воображение может соединить сюжет «Труба-
дура» с психическими отклонениями. Именно 
таким воображением обладает Дмитрий Чер-
няков, представивший все действие вердиевс-
кой оперы как сеанс психотерапии с кровавым 
финалом. Многие зрители после просмотра 
почувствовали острую потребность в срочной 
психиатрической помощи — ведь на сцене про-
исходит одно, а в русских титрах на мониторе 
содержится нечто совершенно другое. Поскольку 

спектакль возвращается в репертуар театра, 
хочется дать администрации маркетинговый 
совет: вкладывать в программки «Трубадура» 
флаеры с рекламой психотерапевтических ус-
луг. Платно, разумеется. И театру прибыль, и 
людям помощь.

У нас главное не танец,  
у нас главное песня
Невозможно пройти мимо такого события, 

как превращение балета Чайковского «Щелкун-
чик» в оперу (опять бедный Петр Ильич!). Это 

случилось под Рождество в «Новой опере» и 
оставило послевкусие новогодней ночи с ха-
рактерным перебором в еде и напитках. Спеть 
балет — идея художника Павла Каплевича и 
хореографа Аллы Сигаловой. И, пожалуй, ее 
можно только приветствовать, если бы не ряд 
преград, встретившихся на пути энергичных 
трансформаторов одного жанра в другой. Первая 
и главная — создание адекватного либретто. И 
вот тут случились поистине рождественские 
чудеса: поэт Демьян Кудрявцев сочинил такие 
стихи, что все разговоры о слабости поэтических 
способностей самого Петра Ильича Чайковского 
и брата его Модеста выглядят по меньшей мере 
неуместными. Несколько цитат без коммента-
риев: «Сыра, сыра! Очень сыро...» «Наступит 
им царство мышиное»… «Здесь мышей убито 
двести. Это красота»… «За той стеной сияет 
мой...» «Мы же на свете этом, мыши уже на том»… 
На первом месте реплика Маши, неоднократно 
обращенная к Щелкунчику: «Останься здесь — ты 
нужен весь». Ну и, конечно, неотразима певучая 

фраза «Ах, мама, сердце не тревожь» — на мотив 
знаменитого adagio.

Ты меня уважаешь…
Разумеется, не все так жестко было в прошед-

шем сезоне. Очень яркие и интересные режиссе-
ры, которым также не чужд весьма радикальный 
подход к опере, создали спектакли, гармонично 
сочетающие свободу творчества с уважением 
к оригиналу. Такова «Хованщина» в музыкаль-
ном театре Станиславского и Немировича-Дан-
ченко в постановке Александра Тителя. Шедевр 
Мусоргского получил не просто адекватное, но 
великолепное прочтение, а исполнители роли 
русского народа (главного героя оперы) — хор 
театра и его руководитель Станислав Лыков — 
заслужили за эту работу высшие музыкальные и 
театральные награды. Задав вместе с художни-
ками Владимиром Арефьевым и Марией Данило-
вой некое условно-историческое пространство и 
время действия, режиссер поставил настоящую 

музыкально-психологическую драму, где моти-
вирована каждая реплика, а сюжет разворачи-
вается в режиме on-line, заставляя поверить в 
сиюминутность происходящих событий. При этом 
в спектакле немало нетривиальных решений, 
которые никак не назовешь хрестоматийными. 
Чего стоит образ Досифея, который в спектакле 
Тителя ассоциируется скорее с лидерами совре-
менных религиозных сект, нежели с малопонятным 
сегодня старообрядчеством. Очень необычно 
выстроен характер Марфы, в котором подчеркнута 
ее притягательная сексуальность. Все эти «сме-
лые» решения никоим образом не противоречат 
ни тексту, ни тем более музыке. Напротив, они 
раскрывают возможности, которые заложены у 
Мусоргского, и потому не только не шокируют, но 
убеждают в полной мере.

Под конец сезона Камерный театр имени 
Покровского выпустил интереснейшую премье-
ру — оперу Александра Журбина «Мелкий бес». 
Написанная в стилистике лайт-оперы, партитура 
Журбина заслуживает самой высокой оценки: это 
настоящая современная опера, свежая и ориги-
нальная по музыкальному языку, вобравшему в 
себя самые разные приемы от сложнейших ака-
демических техник до живых бытовых жанров. 
При этом она адресована нормальным людям, 
а не узкой группе апологетов так называемой 
«современной музыки», общающейся внутри себя 
на «птичьем языке» и презирающей тех, кто не 
играет в ее профанные игры. Спектакль поставил 
Георгий Исаакян — режиссер, которого никак не 
причислишь к тихим академистам. В этом спек-
такле, понимая, что это самая первая постановка 
нового материала, Исаакян сделал максимум 
для того, чтобы адекватно воплотить авторский 
замысел.

Пилигримы —  
это маленькие человечки
Так ответил на вопрос о том, кто такие пилиг-

римы, студент-духовик, сдававший экзамен по ис-
тории музыки. Ему достался «Тангейзер» Вагнера. 
Не знаю, как сложилась его судьба, но не исключаю, 
что стал он режиссером музыкального театра. Да 
еще и не самым плохим: все-таки ноты он знал! 
Благодаря Тимофею Кулябину и Новосибирско-
му театру оперы и балета «Тангейзер» сегодня 
самая известная в России опера Вагнера. Но ее 
известность вряд ли добавит народонаселению 
знания о том, кто же такие пилигримы на самом 
деле. Напротив, публика, впервые услыхавшая про 
«Тангейзер» в рамках полемики с митрополитом 
Тихоном, станет думать, что Вагнер написал о 
том, как снимается кино про Христа. Позорный 
скандал, затеянный «ревнителями христианства», 
который привел не только к снятию спектакля, 
изгнанию из театра директора и режиссера, но 

даже к привлечению их к суду (!!!), — это абсолют-
ное мракобесие, с которым вряд ли может быть 
солидарным хоть сколько-нибудь интеллигентный 
человек. И уж, конечно, режиссер Кулябин должен 
был стать не объектом нападок свихнувшихся 
клириков, а объектом музыкальной критики, ко-
торая без труда обнаружила бы недостаток куль-
туры у молодого режиссера, навязавшего опере 
Вагнера попсово-гламурную историю. Человек, 
игнорирующий разницу между миннезингерами 
и мейстерзингерами, не умеющий читать парти-
туры, не вникающий в соотношение слова и му-
зыки в авторских текстах Вагнера, конечно, станет 
выискивать понятные для себя поверхностные 
и эффектные гэги, которые способны сделать 
исходный материал интересным в его глазах. 
Следующим номером этого шапито станет «Дон 
Паскуале» в Большом театре. Кулябин уже обоз-
начил тему будущего скетча: Доницетти-то умер 
от сифилиса! Тем не менее хочется надеяться, 
что этот спектакль будет оцениваться в контек-
сте художественного творчества, а не поднимет 
очередную бучу каких-нибудь сумасшедших, ко-
торые подадут на Кулябина в суд за разглашение 
врачебной тайны.

Заключение:  
опера как призрак
Мюзикл «Призрак оперы», конечно, не опера. 

Но появление этого спектакля в России — на-
столько важное и радостное событие в минувшем 
сезоне, что не сказать о нем нельзя. Тем более что 
в нем нет никаких режиссерских экспансий — он 
поставлен в строгом соответствии с лицензией 
первого класса, то есть именно так, как его создали 
авторы в 1986 году. Создали, зафиксировали права 
и теперь рьяно отслеживают соответствие ори-
гиналу при переносе на различные сценические 
площадки. Кстати, с ними можно договориться 
и сделать свою версию. Именно так поступили в 
Венгрии, где идет собственная постановка «При-
зрака оперы». С разрешения Ллойда Уэббера, 
естественно. Но это исключение. Уж слишком 
хорош оригинал, чтобы его апгрейдить. Когда 
Петр Ильич Чайковский сочинял свои оперы, он 
выписывал не только ноты и текст, но и вносил 
подробные ремарки — кто где стоит и что делает. 
Не потому, что считал себя мастером разведения 
мизансцен, а потому, что сочинял спектакль. И, 
кстати, не любил, когда его предписания нару-
шали. Свезло Петру Ильичу — у него был верный 
помощник Осип Палечек, который строго бдил за 
соблюдением авторских ремарок. А потом пришли 
режиссеры… Это я не к тому, чтобы их уничтожать. 
Пусть живут. Но как было бы здорово, если бы они 
знали, кто такие пилигримы, и не превращали 
оперу в призрак самих себя.

Екатерина КРЕТОВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 27 июля 2015 года
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КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Просроченная задолженность россиян практически по всем видам кредитов растет 
день ото дня все быстрее. За первую половину 2015 года этот показатель по потре-
бительским ссудам и в сегменте кредитных карт перевалил за 14–16% — это 
максимальный уровень с начала 2008 года. Почти 5% населения страны через 
2 года рискует стать некредитоспособным, не выдержав долгового бремени. 
Сейчас на «помощь» таким гражданам, да еще верующим в чудеса, появились 
конторы-«раздолжнители». Они обещают за определенный процент погасить 
ссуды. По сути дела, это хорошо напоминает забытые финансовые пирамиды, 
которые работали за счет «авансовых платежей» и в итоге разоряли рядовых 
инвесторов. Сейчас мошенники будут исправно платить по счетам первой и 
даже второй волны «поставщиков» денег. Собрав максимум средств, через 2–3 
месяца они закроют свой «бизнес» и откроют новый под другой вывеской. За 
последний год МВД удалось ликвидировать около 250 фирм, которые нажива-
лись на якобы помощи заемщикам. «МК» дает советы, как не попасть на удочку 
финансовых мошенников.

ПРОБЛЕМНЫЕ ЗАЕМЩИКИ 
СТАЛИ ЦЕЛЬЮ МОШЕННИКОВ

Опасайтесь выгодных 
предложений о помощи  
в Интернете

БЛЕСК И НИЩЕТА РЕЖОПЕРЫ

Прошедший сезон задел столь мощным всплеском режиссерского 
наезда на оперу, что, как говорила Раневская, жалуясь на 
радикулит, «старожилы не припомнят, чтобы так болела… 

поясница». Казалось, накопившаяся ненависть к этому закоснелому 
жанру, к чертовым листочкам с закорючками, именуемым партитурой, от 
которых только одна головная боль, к этим певцам, которым, видишь ли, 
неудобно петь, стоя на четвереньках, вырвалась на свободу и обернулась 
сокрушительным реваншем режиссерского произвола над жалкой 
классикой. Больше всех не повезло Чайковскому и Верди. И это правильно: 
что-то их слишком любит простой народ. Пора апгрейд им дать…

Музыкальный театр в сезоне-2014/2015
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«Хованщина», Театр Станиславского 
и Немировича-Данченко.«Мелкий бес», Камерный театр 

имени Покровского.

«Пиковая дама»,  
Большой театр.

МОШЕННИКИ ПРИДУМЫВАЮТ ВСЕ 
НОВЫЕ СПОСОБЫ, ЧТОБЫ ОКАЗАТЬ  
АНТИКРИЗИСНУЮ «ПОДДЕРЖКУ»



Копач — хозяин 
жизни

Если на улице какого-нибудь захудалого по-
лесского райцентра вы встретите ватагу грязных 
мужчин в лохмотьях, не спешите всплескивать 
руками. Мол, вот до чего демократия людей до-
вела! Вполне может оказаться, что у каждого из 
этих бродяг в собственности шикарная вилла и 
супердорогой автомобиль. А все потому, что в 
нескольких часах езды от украинской столицы 
функционирует «Янтарная народная республика». 
Если до получения «гражданства» в ней человек не 
мог позволить себе сесть в маршрутку, выбирая 
«бюджетный» автобус, то за считаные месяцы 
работы копачом уровень его доходов взлетал 
до невиданных высот. Копач — это, можно ска-
зать, украинский «золотодобытчик». Но добывает 
он нелегально не желтый металл, а солнечный 
камешек — бурштын, украинский аналог при-
балтийского янтаря. 

Бурштын — это смола хвойных деревьев, 
которая образовалась 40 миллионов лет назад в 
разных пластах на границе древнего ледника. Ни 
один из разведанных полудрагоценных камней не 
получил такого широкого применения. Бурштын 
используют для лечения различных недугов — 
от сердечно-сосудистых до инфекционных. На 
Украине добывают уникальный зеленоватый ян-
тарь, который часто служит украшением.

Залегает бурштын между деревьями и кор-
нями, в пласте синей глины. Его можно выка-
пывать с помощью лопаты. Этот труд нелегок 
и небезопасен. Можно вымывать камни из-под 
земли с помощью мотопомп напором воды. И 
копачи (так здесь именуют копателей камня), и 
обладатели мотопомп при этом безжалостно 
губят хвойный лес. 

Принято считать, что залежи янтаря на терри-
тории 7 областей Украины самые крупные в Евро-
пе. Только разведанные запасы солнечного камня 
составляют не менее 120 тысяч килограммов.

Мировые цены на янтарь нынче высоки. 1 кг 
дешевых камней (десятой фракции) продается за 
3500 долларов. Янтарь же 200-й фракции стоит 
около $8000. В течение светового дня, в зависи-
мости от места расположения месторождения, 
добывают 40–50 кг янтаря. Отдельный, цельный 
камень весом в 4 кг и более может стоить до 200 
000 евро.

Путь к богатству 
подсказали поляки
Старательская лихорадка на Северо-

Западной Украине началась примерно в конце 

80-х годов прошлого века. Подсказали местным 
жителям, как быстро и надежно получить сверх-
доходы, граждане Польши. До Второй мировой 
войны те земли были польскими, а граница ре-
спублики с Советским Союзом проходила перед 
Олевском — ныне самым насыщенным старате-
лями уголком Житомирской области.

Поскольку янтарь в Польше не считается 
драгоценным камнем, перевозить его в Евросоюз 
можно сколько угодно. Главное — усыпить бди-
тельность украинских таможенников. Процедура 
«усыпления», по сведениям «МК», обходится на 
таможенных пунктах международных аэропортов 
в $200 за килограмм «незамеченного» янтаря. 
Сбытчики камня при этом не ропщут. Ибо «ко-
нечные» заказчики — из Японии и Китая — ком-
пенсируют их потери с лихвой.

Промышленная добыча солнечного камня 
датируется началом 90-х годов. Легальные копа-
тели давали молодому независимому государству 
2 тонны бурштына в год. Теневой же оборот со-
ставлял как минимум 20 тонн. В те годы в копачи 
охотно нанимались алкоголики и бомжи. Процент 
летальности среди этих чернорабочих был высок. 
Ввиду неквалифицированности старателей и иг-
норирования законов физики в вырытые глубокие 
котлованы постоянно обсыпалась земля. Доста-
вать погребенных под ее толщей было недосуг. Да 
и время поджимало. Тогда ведь раскопки велись 
в основном по ночам, поскольку в дневное время 
милиция периодически устраивала облавы.

Сегодня отдельные районы Ровенской и Жи-
томирской областей, где хищническим образом 
добывают бурштын, напоминают зону АТО. Про-
никнуть вглубь «Клондайка» весьма сложно: по 
периметру расставлены блокпосты с вооружен-
ными людьми. В прошлом году за право пройти 
на строго охраняемую территорию надо было 
заплатить 300 гривен (по тогдашнему курсу $40) 
с каждого старателя. При этом запрещалось вы-
носить добытые камни за пределы «зоны». Янтарь 
скупался на месте — за весьма крупные деньги, 
начиная от 1000 долларов за килограмм.

С 2015 года 300-гривенными «билетиками» 
больше не торгуют. Потому что не хотят видеть 
здесь чужаков. 

В этой местности самый низкий показатель 
по мобилизации в вооруженные силы. Мужчины 
ни в какую не хотят идти воевать. На сходах не-
скольких сел было принято решение не выдавать 
военкоматам ни одного человека. Официально 
многие местные жители безработные, найти и 
вручить им повестки проблематично.

Эти самые безработные вовсю уродуют жи-
вописнейшую местность. Вокруг лесных приисков 
вырастают городки (как это было в позапрошлом 
веке в Калифорнии в период «золотой лихорадки»). 
Самые юркие бизнесмены поспешили установить 

в них кафешки. По 
вечерам старате-
лям продают водку, 
проводят дискотеки, 
на которые из близ-
лежащих сел свозят 
девушек.

Власть призывают 
ввести на незаконно занятую 
добытчиками территорию регу-
лярные войска. В столице с адекватной 
реакцией не спешат. Потому что еще одна «горя-
чая точка» властям сейчас ни к чему.

К тому же физическую защиту янтарному 
бизнесу гарантируют «оборотни в погонах». А 
«крышует» нелегальный бизнес, благодаря ко-
торому стала долларовыми миллионерами не 
одна сотня людей, сама СБУ.

Почему незаконная выгода 
превышает законную? 
Несмотря на цепко «схваченный» силовиками 

промысел, чуть ли не каждый простой житель 
здешних сел копает янтарь нелегально, зараба-
тывая на этом достаточно неплохо. В считавшихся 
«убитыми» населенных пунктах активно возво-
дятся современные дома за высокими дороги-
ми заборами, напоминающие элитные поселки 
ближнего Подмосковья. 

«Проезжая по улицам Клесова (поселок в 
Ровенской области. — Авт.), мы увидели очень 
много новых и современных домов. Дорогих 
домов, — делится впечатлениями избранный 
жителями Житомира депутат Верховной рады 
Борислав Розенблат. — Мы ехали и фотографи-
ровали. Кроме того, люди иногда начинают до-
бывать солнечный камень в собственном дворе. 
Это мы тоже видели. Кто-то берет инструмент в 
аренду, а кто-то, немного подзаработав, покупает 
дорогостоящие трактора и помпы и начинает 
собственное дело. Уровень жизни простых людей 
в регионах, где есть залежи драгоценного камня, 
стремительно поднимается, чего не скажешь о до-
рогах. Они в ужасном состоянии. Это все потому, 
что люди налогов не платят, а государственное 
предприятие «Укрбурштын», которое занимается 
здесь промышленной добычей, убыточно. В этом 
нас пытался убедить его новый директор. Когда 
он сказал, что в год добывается только 2 тонны 
солнечного камня, все посмеялись. Я предложил 
сложить свой депутатский мандат и устроиться 
на его завод охранником — при условии, что весь 
янтарь свыше двух тонн буду забирать себе».

Верховная рада имитирует стремление узако-
нить добычу ценного камня на протяжении послед-
него полугодия. Даже приступили к рассмотрению 

за-
коно-
проекта о легализации добычи по-
лесского янтаря. 

«Закон 1351-1 о добыче янтаря, который 
вскоре будет представлен для голосования в 
Раде, всех проблем сразу не решит, — заявил 
побывавший на Ровенщине депутат парламента 
Владимир Парасюк. — Он не идеален, и я буду 
подавать в него изменения. Однако этот закон 
даст возможность убрать мафию, которая здесь 
укоренилась и издевается над людьми. А также 
остановит ужасную коррупцию, прежде всего в 
правоохранительных органах, потому что сейчас 
все, кто добывает янтарь, так или иначе нарушают 
закон. А это создает силовым структурам хороший 
климат для шантажа и манипуляций». 

Как констатирует легендарный «сотник Ев-
ромайдана», ОПГ (организованные преступные 
группировки) терроризируют людей и воюют 
между собой за территории. «Власти выгодно, 
чтобы здесь был хаос и беспорядок, потому что 
в таких случаях можно хорошо подзаработать, — 
написал Парасюк на персональной страничке в 
Facebook. — Хищение янтаря продолжается уже 
не первый год. И когда я слышу, что это война 
кланов и победить невозможно, потому что там 
мафия, которая убивает людей, говорю вам от-
кровенно: мы не можем победить не от недостатка 
силы, а оттого, что милиция, СБУ, прокуратура 
Ровенской области все это покрывают, а их, в 
свою очередь, «крышуют» из Киева».

Пару месяцев назад на один из приисков 
отправили два автобуса с вооруженными мили-
ционерами. По прибытии в лес правоохранители 
были тут же разоружены превосходящими силами 
правонарушителей: против пятидесяти служи-
телей закона вышло более тысячи старателей! 
Хорошо еще, что без стрельбы обошлось и без 
мордобоя.

Законопроект о легализации старательской 
добычи янтаря подавал на рассмотрение парла-
мента еще в 2006 году народный депутат Николай 
Шершун из фракции Народной партии Владимира 
Литвина. Тот проект набрал более 300 голосов в 

парламенте, однако был ветирован пре-
зидентом Виктором Ющенко. При пре-

зиденте Викторе Януковиче предприняли 
вторую попытку узаконить суперприбыльный 
бизнес, которую тоже успешно провалили. После 

так называемой «революции достоинства» к 
бурштыновой проблематике обратились на-
родные депутаты Николай Кучерук и Юрий 
Вознюк. Их законопроекты не одобрили в ко-
митетах Верховной рады, поэтому они даже не 

обсуждались в сессионном зале.
Депутаты предлагают узаконить стара-

тельский труд, чтобы платили копатели не дань 
вымогателям, а в местный и государственный 
бюджеты. Предполагается, что кроме арендной 
платы за землю они будут платить также в казну 
ренту за пользование недрами. Планируется, 
что старатели будут отдавать в бюджеты 20% 
заработанного на янтаре.

Авторы законопроекта предлагают также 
создать в Ровно биржу янтаря вроде той, что давно 
функционирует в Польше и приносит ей доходы, 
исчисляемые миллионами евро. С территории 
Украины за год на польскую янтарную биржу попа-
дает 28 тонн янтаря. Из них официально — только 
три тонны, которые вывозит «Янтарь Украины».

Депутаты констатируют наличие в Верховной 
раде и в правительстве сильного лобби против 
легализации добычи янтаря, поскольку в карманах 
этих «слуг народа» оседают миллионные прибыли. 
Вдобавок научно-экспертное управление при 
аппарате Верховной рады якобы нашло в проекте 
несоответствия действующему законодательству. 
Так что узаконить эту деятельность будет совсем 
не просто.

«Янтарные войны»
Местное население... тоже против наведения 

порядка на приисках. Народ свято верит: запре-
щать селянам участие в «бурштыновой лихорадке» 
— все равно что запрещать им собирать в лесу 
дикие ягоды. 

Председатель Олевского районного совета 
Николай Харченко, дабы спасти лесные угодья, 
готов официально обратиться к властям с прось-
бой ввести на территорию района подразделения 
Национальной гвардии.

Член Верховной рады Борислав Розенблат 
на этот отчаянный призыв отвечает: «А вы гаран-
тируете, что гвардейцы не побросают автоматы 
и не начнут сами копать землю?..»

Если учесть, что в мирное время нацгвар-
дейцам платят от двух с половиной до трех тысяч 
гривен в месяц, от искушения получить 10 тысяч за 
одну ночь, проведенную на раскопках, откажутся 
единицы защитников правопорядка.

Олег БАЗАК.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Секрет таких результатов заключается в инновационной формуле. Безопасная и 
запатентованная рецептура VaricoLine содержит не только экстракт из Aesculus 
Hoippocastanum, который подтверждает эффективное и длительное положитель-
ное косметическое действие на кожу, но и экстракт природных масел с Senegalia 
Gregii. Этот дуэт восстанавливает естественную красоту ног, позволяя забыть о 
косметических недостатках.
Благодаря исключительной рецептуре VaricoLine гарантирует профессиональный 
эффект. Уникальный состав обладает и широким положительным действием на 
кожу.

КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ?
Достаточно вечером перед сном нанести тонкий слой VaricoLine на ноги, в ме-
стах изменения вен. Сразу будет чувствоваться сильный эффект охлаждения и 
покалывания. 

ОБ ЭФФЕКТАХ «ДО» И «ПОСЛЕ» 
Ирина Михайлюк, 50 лет
«С годами ноги стали моим вечным страшным сном! Они стали выглядеть на-
столько неприглядно, настолько добавляли мне лет, что я боялась их кому-либо 
показывать. К тому же они сильно опухали, мгновенно «тяжелели» даже после 
самой короткой прогулки. Подруга посоветовала мне VaricoLine. Это удивительно, 
но первые результаты работы VaricoLine стали заметны уже в течение первых 2—3 
дней. Походка стала легкой, как в юности! Кожа ног сейчас — гладкая и красивая. 
Удивительно, какая мощная сила заключена в природе и в натуральных компонен-
тах. Советую от всего сердца!». 

НО ЭТО НЕ ВСЕ! 
Если успеете сегодня позво-
нить и заказать продукт, полу-
чите ГАРАНТИЮ ВОЗВРАТА 
ДЕНЕГ. Мы настолько уверены 
в эффекте, что предлагаем вам такую возможность. 
Если не почувствуете эффекта — мы вернем вам 100 
процентов от суммы!
Позвоните сегодня и получите декларацию о соответ-
ствии согласно правилам Таможеного cоюза! Будьте 
уверены, что получаете новый, оригинальный и свежий 
продукт. 

МЫ ПЕРВЫЕ В РОССИИ, КТО РАСКРЫВАЕТ ТАЙНУ ЛЕГКОЙ ПОХОДКИ

КАК СОХРАНИТЬ КРАСОТУ НОГ НА ВСЮ
ЖИЗНЬ

Это волнует тысячи людей. Подтверждаем, существует рецепт, о котором скоро заговорят все.

В XXI веке появились новые, более эффек-
тивные способы выглядеть красиво. Рецепт 
VaricoLine — один из них. Ведь красота ног 
— это их спортивный и подтянутый вид, 
гладкость, молодость, бархатистость, 
без дефектов и дряблости. Безуслов-
но, рекомендую этот продукт, потому 
что он гарантирует явный и скорый 
косметический эффект.

РЕКЛАМА

Научное сообщество пришло в шок, когда в научно-исследовательской лаборатории Лео-
нарда Шлингера в Гаване открыли рецепт геля, который действует настолько эффективно, 
что другие способы больше никому не будут нужны. Рецептура геля для ног настолько 
эффективна, что информация о нем добралась уже и до России! Мы получили много 
писем и вопросов, как сделать свои ноги красивыми. Как бороться? И как побеждать? 
Наконец, мы готовы написать о новаторском рецепте. Читайте внимательно! 

Уже давно приходят сотни писем от людей. Они спрашивают о средстве для уменьшения 
внешних проявлений расширения вен. Конечно! Красота ног — ахиллесова пята миллио-
нов людей в целом мире. 

РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЙ 
95,6% воспользовавшихся курсом VaricoLine с группы 13 284 человек 
остались довольны достигнутыми косметическими эффектами на 100%.
4,4% отметили заметное улучшение в первые две недели, а в течение месяца 
проблем как будто и не было!

VaricoLine получил награду лучшего продукта 
2015 года за границей

ВНИМАНИЕ! Из-за большого спроса скидка доступна 
 ТОЛЬКО первым 5 тысячам покупателей. 
Количество продукции со скидкой ограничено, поэтому звоните прямо сейчас, 
чтобы сэкономить 3852 рубля! 

ПРИМЕЧАНИЕ: Существуют подделки, поэтому очень важно позвонить 
и заказать курс VaricoLine с сертификатом и свидетельством подлинности. 
Наша инфолиния Varicoline. Адрес: Общество с ограниченной 
ответственностью «МИКСПРАЙС». Юридический адрес: 109235, Москва, 
Проезд проектируемый 4294-й, д.19, стр. 3. ОГРН 1157746461730

Мы спросили ОДНОГО 
ИЗ лучших ЭКСПЕРТОВ 
нашей фирмы Марию 
Витаковскую, почему 
VaricoLine так популярен? 

Наши клиенты для нас 
самое главное!

Если позвоните сегодня 

8 800 100 68 02
и назовете пароль 

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ, 
то сэкономите почти 4000 рублей.

Платишь ТОЛЬКО 1597 рублей.

Природный рецепт 
поддержания красоты 

ваших ног — гель

VaricoLine 
стоит 5 449 рублей, но сегодня 
его можно заказать всего лишь за 

1597 рублей. 
Звоните сейчас на бесплатную 

информационную линию!

8 800 100 68 02
Называйте пароль 

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ. 
ВАЖНО! Без пароля 

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ 
скидка невозможна!

www.varicoline.com

ПОЧЕМУ VARICOLINE ТАК ЭФФЕКТИВЕН И ГАРАНТИРУЕТ 
РЕЗУЛЬТАТ КРАСИВЫХ НОГ?

8 800 100 68 02

c 1-й стр.

ЧЕРНЫЙ ОТБЛЕСК 
СОЛНЕЧНОГО КАМНЯ

До публикации Ксении Собчак своего поста 
в социальных сетях, в котором она раскрывает 
якобы нетрадиционные сексуальные предпочтения 
двух журналистов, я не знала такого слова оuting 
— то есть каминг-аут за кого-то другого. Спасибо, 
Ксения Анатольевна, что вы расширили мой сло-
варный запас. Хотя я бы предпочла оставаться в 
неведении. Я и про каминг-ауты и то особо знать не 
желаю. Нет, конечно, бывают разные обстоятель-
ства... Но по гамбургскому счету мне совершенно 
неинтересна информация о чужих сексуальных 
предпочтениях. Вот если бы кто-то из чиновников 
признался, например, в хищениях из бюджета и 
вернул деньги, это был бы настоящий каминг-аут. 
А про чужой секс — спасибо, не надо. 

Но сами лидеры ЛГБТ-движения считают 
каминг-аут высшим подвигом, который они мо-
гут совершить для защиты и отстаивания прав 
сексуальных меньшинств. Наивные! Кого они 
волнуют? Чтобы твой каминг-аут кого-то заинте-
ресовал, надо сначала стать Элтоном Джоном. А 
если ты не звезда эстрады, не великий дизайнер, 
не крутой финансист и не значимый игрок на по-
литической сцене, то твое отчаянное признание 
— просто пук. Так что думай сам, каминг-аут — дело 
добровольное. 

А вот аутинг — насильственное. И никакими 
благими намерениями, кроме как оповещением 
женщины, которая собирается, пребывая в не-
ведении, замуж за представителя сексуальных 
меньшинств, оправдать такое нельзя. Или это — 
объявление войны. Вот в случае с Ксенией Собчак 
ее заявление именно так и надо воспринимать: 
этакая своеобразная месть. Ничего не скажешь — 
жестокая, учитывая, что общество наше не готово 
ни к аутингам, ни к каминг-аутам. 

Ксения Собчак — женщина умная. Она пре-
красно владеет троллингом, всячески в нем упраж-
няется и получает от этого несказанный кайф. 
Но все-таки главное слово здесь — женщина. А 
это значит, ради своей цели Ксения Анатольевна 
пойдет на все, не думая о последствиях. А они 
будут таковы: сегодня Ксения Собчак свела счеты 
с человеком, который, по ее мнению, так же ин-
формационно жесток с другими, а значит, пусть 
отведает того же блюда. Но завтра под удар по-
падут те, кто просто оказался на чьем-то пути. 
Конечно, мне сейчас скажут, что аутинги для того и 
совершаются, чтобы это больше никогда и ни для 
кого не было ударом. Но это вы расскажите герою 
вьетнамской войны Оливеру Сипплу, спасшему 
жизнь президенту Форду. Впрочем, у вас это не 
получится. После фразы Харви Милка о том, что, 
дескать, «вот есть же среди геев настоящие ге-
рои!» — от Сиппла отказалась семья, он спился 
и умер в 47 лет. Такая вот цена чужого признания 
и восхищения.

И не надо доказывать, что аутинг — это такая 
новая для нас, совершенно прекрасная либераль-
ная ценность, которую просто необходимо при-
внести в наше общество. У нас какую бабу обидь, 
такой аутинг начинается, что хоть святых выноси: 
вся подноготная наружу. Не захочешь — узнаешь. 
Так что Собчак ничего сверхценного и ахового, до-
стойного бурных аплодисментов, не совершила. 
А просто попыталась гадость упаковать красиво 
и написать сверху импортными буквами — аутинг. 
Авось съедят, не подавятся и еще попросят. 

Не новая либеральная 
ценность, но старая 

женская месть

РЕПЛИКА
Татьяна  

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров
КОМУ ДОНОС,  

А СОБЧАК — АУТИНГ
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«Мы напоминали 
космических воинов»
— Николай Анатольевич, зачем вообще 

создали группу «А» в те годы? Ведь в Совет-
ском Союзе не было ничего, что предвещало 
бы террористическую угрозу.

— Это не совсем так. К 1974 году в СССР уже 
было несколько попыток захвата воздушных су-
дов. А вообще сама идея создания «А» родилась 
после известных событий, произошедших в 1972 
году на мюнхенской Олимпиаде (палестинские 
террористы захватили в заложники часть из-
раильской команды, погибли 11 человек). 

Создали группу «А» на базе 7-го управления 
КГБ СССР, в задачи которого входило обеспе-
чение безопасности посольств, консульств и их 
жилых комплексов. Мы изучали и запоминали 
поэтажные планы посольств. С закрытыми гла-
зами могли найти любое помещение, знали, где 
какая дверь, проход, лестница и прочее…

— Пригодилось?
— Конечно. В марте 1979 года некто Вла-

сенко в сопровождении второго секретаря по-
сольства США Прингла прошел в консульский 
отдел. Американцы в то время старались об-
ласкать любого нашего диссидента. Возмож-
но, они приняли Власенко за одного из них. Но 
через полчаса выяснилось, что «диссидент» 
обвязан взрывчаткой (2 кг тола — хватило бы, 
чтобы разнести полздания), требует крупную 
сумму денег и беспрепятственный вылет в США. 
Напуганные американцы попросили как можно 
быстрее избавить их от этого кошмара. Раненный 
в руку снайпером «А» террорист сумел привести 
в действие только часть заряда. 

— Вы пытались разобраться, почему 
этот, по сути, самый первый мужчина-
террорист пошел на столь отчаянный шаг? 
Может быть, у него в Америке была любовь? 
Может быть, там был смертельно больной 
родственник? 

— Знаю, тот же Власенко во время перего-
воров жаловался им, что его жестоко избивали 
в милиции, унижали, пытали. Разве это может 
быть веской причиной для лишения жизни ни в 
чем не повинных людей? 

— Согласна. Но давайте все-таки с само-
го начала. Кого брали в группу «А»? И как вы 
сами туда попали? 

— Брали только сотрудников КГБ и толь-
ко с выдающимися способностями в спорте. У 
нас в подразделении служили много примеча-
тельных личностей, например Глеб Толстиков, 
чемпион СССР по боксу, участник Олимпийских 
игр. Причем были не только борцы и боксеры, 
но и лыжники, легкоатлеты, велосипедисты, 
конькобежцы. Один за минуту мог всадить в 
оконную раму несколько ножей, не разбив ни 
одного стекла, другой мог, одновременно жон-
глируя гранатами Ф-1, балансировать цветком 
гвоздики на носу. 

Я прослужил два с половиной года в одном 
из подразделений КГБ, когда мне предложили 
перейти в «А» (я был хорошим стрелком, канди-
датом в мастера спорта по классической борьбе, 
имел спортивные разряды и пр.). 

— Как тренировались?
— В любую погоду бежали 10-километровый 

кросс, после которого 1,5 часа играли в фут-
бол (зимой и летом) с элементами хоккейных 
силовых приемов. Потом 30–40 минут занятия 
в гимнастическом и тренажерном зале. Затем 
обед. Готовили, как правило, сами в нашей кухне-
столовой. После обеда стрелковые упражнения в 
тире. Патроны у нас не экономили, стреляли, что 
называется, до изжоги. После изучали мировую 
практику антитеррора, моделировали различ-
ные ситуации, в разборе которых принимали 
участие все бойцы дежурного подразделения. 
При обсуждении действий по вводной задаче 
(и это очень важно!) учитывались предложения 
и мнения каждого из сотрудников.

После теории одевали кимоно и шли в бор-
цовский зал. Выполняли множество специфи-
ческих упражнений, например, тренировали 
навыки правильного падения с разных высот, 
использовали различные предметы при атаке 
и самообороне. 

Заканчивался рабочий день в бане. 
— В смысле?
— Баня была обязательно. Нагрузки сумас-

шедшие, необходимо было восстанавливать-
ся. Баня с огромным аквариумом и водопадом 
была нашим любимым местом отдыха, причем 
обустроили и украсили мы ее самостоятельно. 

Кстати, охраняли себя мы тоже сами. Ведь 
оружия и боеприпасов у нас было столько, что 
хватило бы на небольшую армию. 

— Что это было за оружие?
— Многое из того, что разрабатывалось 

секретными институтами, мы тут тестировали, 
испытывали в различных ситуациях. Писали 
ученым и конструкторам, что именно нам не-
обходимо под конкретные задачи, а те без про-
волочек наши идеи воплощали в жизнь. 

— А из арсенала Джеймса Бонда у вас 
что-нибудь было?

— У нас было многое из того, что и при-
сниться не могло Джеймсу Бонду. Например, 
бесшумный гранатомет ДМ. Очень небольшого 
размера, раскладной (его можно было носить 
под полой пиджака), он имел пять видов бое-
припасов — гранаты различного назначения и 
воздействия. Из него можно было вести огонь 
как прямым выстрелом, так и навесом. Отлич-
ная штука! Были у нас и стреляющие кейсы-
чемоданы, и ножи-пистолеты... 

— Кроме оружия какие были у вас специ-
альные средства и как вы их применяли?

— Да, разные были… (Улыбается.) Мне 
вспомнился забавный случай в Баку, зимой 1990-
го это было. Нам была поставлена задача про-
верить одно из городских общежитий, где могли 
скрываться лидеры экстремистов. Применять 
оружие нам было запрещено, разрешили ис-
пользовать только спецсредства, среди которых 

было устройство двойного назначения: с одной 
стороны фонарь, с другой мощный электрошо-
кер. И вот на одном из этажей в темный коридор 
из душевой выскочил полуодетый молодой 
парень, увидев бегущего на него наше-
го сотрудника, с диким криком принял 
боевую стойку и… в ту же секунду от-
летел на несколько метров к стене. На 
следующий день весь Баку облетел 
слух, что в городе появилось какое-
то спецподразделение, состоящее 
из суперменов, способных одним 
ударом вырубить и отбросить на 
несколько метров одного из лучших 
бойцов города. В полной экипиров-
ке, с опущенным забралом шлема мы и 
правда напоминали космических воинов. 
Как выяснилось позже, наш сотрудник на бегу 
резко выбросил вперед руку с электрошокером и 
коснулся шеи парня. Поскольку тот был мокрый, 
сила тока многократно увеличилась, и он отлетел 
метров на 5. 

— А какая у вас была форма, если вы не 
находились на спецоперации?

— Форма нам была не положена. Ведь 
все мы были зашифрованы под инструкторов 
спорта, технологов и т.п. Поэтому все ходили 
исключительно в штатском. Единственное, что 
нас тогда выделяло из толпы людей, это специ-
альные сигнальные устройства — мультитоны, 
с которыми мы вне дежурства не расставались 
ни на секунду. Такие приборы были только у нас 
и у врачей скорой помощи. Размером 
они были чуть уже и длиннее 
сигаретной пачки, особой при-
щепкой крепились к карману. 
Помню, однажды сигнал боевой 
тревоги застал меня в зимнем 
лесу, куда мы сделали вылазку на 
лыжах с моим семилетним сыном. 
Пришлось сажать сына вместе с 
лыжами на закорки и что есть духу 
бежать из леса домой за тревожным 
чемоданчиком. Ведь время сбора 
на штаб-квартире по тревоге нам 
было определено всего в 45 минут. 
Кто опаздывал, не попадал в груп-
пу, сформированную для вылета на 
спецоперацию. 

— И там уже вы переодевались? 
Бронежилеты, каски — что еще было 
в экипировке? 

— Про каски, вернее, бронешлемы 
надо отдельно сказать. Мы стали ис-
пользовать немецкие (они были в спец-
подразделениях стран Европы). Весила 
такая каска в полном снаряжении 12 кг. 
Она была радиофицирована, с гарнитурой 
и встроенными наушниками, с триплексом, 
который защищал 80 процентов лица. Очень 
надежна. Боевое крещение она получила при 
штурме дворца Амина. Одному из наших бой-
цов пуля попала в область лба, но он остался 
жив — металл выдержал, осталась вмятина ве-
личиной с фалангу пальца. Потом еще многим 
нашим эта каска спасала жизнь. С жилетами 
было хуже. Сначала нам выдавали обычные 
милицейские. Наш товарищ Витя Шатских в 1991 
году во время штурма вильнюсского телецентра 
погиб именно из-за этого — пуля попала в спину, 
пройдя между пластин бронежилета...

Миллион долларов  
и Раиса Горбачева
— После штурма дворца Амина было 

некое затишье. Чем вы занимались в это 
время?

— Захватывали иностранных шпионов и из-
менников Родины. Несколько лет назад в каком-
то телевизионном проекте показывали интер-
вью одного из таких изменников, отбывавшего 
25-летний срок в местах лишения свободы. Когда 
он начал рассказывать об обстоятельствах его 
задержания, я узнал в нем своего «крестника». В 
1980-х он служил в главном штабе Министерства 
обороны, имел доступ к секретным документам. 
Не смог устоять от соблазна и предложил не-
мецкой разведке оперативный план управления 
войсками от Калининграда до Владивостока. 
Но мы перехватили его. На встречу под видом 
немецкого дипломата отправился другой че-
ловек. Он находился в машине с немецкими 
дипномерами. Когда наш «клиент» его увидел, 
то бодрой походкой направился к нему, в руке 
у него был увесистый кейс. Трое сотрудников 
группы «А», в числе которых был и я, одновре-
менно выдвинулись с разных направлений и в 
течение 5 секунд спеленали его, чтобы он ничего 
с собой не сделал. 

— Кроме изменников кого еще 
ловили?

— В начале 1990-х — банды рэкетиров. Мно-
гие банды состояли из так называемых качков, 
боксеров и отдельных бывших военнослужа-
щих спецназа ВС и ВВ. МВД не справлялось и 
запросило помощи. Помню, серьезная банда 
из бывших спортсменов требовала деньги с 
предпринимателя (это была разработка МУРа, 
нас использовали в качестве основной группы 
захвата). Когда в назначенное время и место 
(в центре города, у одной из станций метро) 
предприниматель принес деньги, рэкетиры (7 
человек), вместо того чтобы привычно сесть в ма-
шины и уехать, неожиданно спустились в метро, 
чтобы раствориться там среди пассажиров. Мы 
бросились за ними. Применять оружие нельзя 
— кругом сотни людей. Пришлось задерживать 
двухметровых молодчиков прямо на платформе 
приемами рукопашного боя. Когда мой «клиент» 
был уже обезврежен, лежал на платформе и не 
представлял никакой угрозы, а я застегивал у 
него за спиной наручники, подбежал сотруд-
ник МВД в штатском и на глазах у сотен людей 
с размаху, как по футбольному мячу, ударил 
его башмаком в лицо. Меня обрызгало кровью, 
хлынувшей ручьем. Испуганные люди, ждавшие 
поезда, стараясь не наступить на нее, жались к 

колоннам. Помню, как стыдно мне было перед 
ними, как они на меня смотрели… 

— Николай Анатольевич, расскажите 
историю с захватом Ту-134 в Уфе. Вы там 
были?

— Да, нас подняли по тревоге в 5 утра, и 
через сорок минут мы вылетели в Уфу. По до-
роге нам рассказали, что захватившие самолет 
(в нем был 81 человек, включая членов экипажа) 
солдаты внутренних войск хорошо знакомы с 
планом «Набат», который как раз и был направлен 
на противодействие угону воздушного судна. 
Нам также сообщили, что терять им практически 
нечего — убили двух местных милиционеров, 
пассажира самолета и еще нескольких ранили 
(один из них вскоре скончался). Оптимизма не 
вселяло и вооружение террористов — пуле-
мет Калашникова (ПК), автомат. Подозревали, 
что был снайпер на прикрытии в окрестностях 
летного поля, но его пока не обнаружили. Ко 
всему прочему это были полные отморозки и 
наркоманы, еще с «гражданки». Первое, что 
они потребовали после захвата, — доставить 
на борт наркотики.

— Что вас потрясло в этой спецоперации 
больше всего?

— Меня поразили стюардессы. Эти две 
хрупкие девушки (одна из которых, кстати, была 
беременна) вели себя с убийцами так, как далеко 
не каждый мужик смог бы, окажись он на их ме-
сте. Благодаря их хитрости и уловкам, бандиты 
выпустили сначала всех раненых, а потом еще со-
рок пассажиров. Стюардессы продолжали с ними 
заигрывать, садились к ним на коленки, просили: 
«Ну спой песенку под гитару», подсовывали но-
вые ампулы с наркотиками, умудрялись подавать 
знаки нашим ребятам, когда видели удобные 
моменты для атаки, 90 процентов всей работы 
сделали. Когда один солдат стал носом клевать, 
девушка взяла у него из рук пулемет, подошла к 
кабине пилотов, за дверью которой наши ребята 
сидели, постучала и сказала: «Нате, возьмите!» 
Второй солдат не засыпал — на стрессе такое 
бывает — и потому открыл огонь при штурме. 
Наш сотрудник уничтожил его ответным огнем. 
Кстати, после этого на него завели уголовное 

дело. Стре-
лять из боевого ору-

жия разрешалось только в самых 
крайних случаях. 

— Самые тяжелые операции связаны с 
освобождением детей?

— Да. И для нас такой была операция в 1988 
году в Минводах. До этого мы уже освобожда-
ли детей в 1981 году в школе города Сарапул 
(Удмуртия). Но, во-первых, те дети были уже 
взрослые — десятиклассники. Во-вторых, в роли 
террористов выступили два наивных солдата, 
которые решили поиграть в крутых парней, раз 
уж им в армии выдали автоматы. Они выдвинули 
требование, чтобы их в обмен на заложников 
выпустили в Америку. Наши переговорщики им 
говорили: «Подождите, это же не простое дело, 
надо вам загранпаспорта оформить, для этого 
надо анкеты заполнить!» Они: «Да, конечно, мы 
подождем, давайте бланки». Вроде два дурачка, 
но с автоматами и полным боекомплектом. В 
итоге наши ребята их быстро скрутили и обезо-
ружили. Потом спрашивали у них: «Зачем вам все 
это надо было?» А они так просто отвечают: «Ну 
как же, это же Америка! Там женщины красивые, 
виски, джинсы...»

— Расскажите, как тогда себя вели тер-
рористы в Минводах.

— С самого начала они всё верно рас-
считали — власти ради спасения жизни детей 
согласятся на все их требования. Специально 
захватили малышей — четвертый класс. Дело 
было в Орджоникидзе. Ребята вместе с учитель-
ницей собирались на экскурсию в типографию. 
Тут подъехал автобус, дядя за рулем сказал 
— садитесь. 32 ученика и учительница сели. 
Автобус был «заряженный»: трехлитровые банки 
бензина были расставлены по всему салону под 
сиденьями, прямо под ногами у детей. Бандитов 
было четверо, вооружены двуствольным обре-
зом охотничьего ружья, кинжалом и ножом. И 
это были матерые преступники, неоднократно 
судимые. Из Орджоникидзе они поехали в аэро-
порт Минеральных Вод. Выдвинули требования: 
два миллиона долларов и беспрепятственный 
вылет в Израиль. Деньги действительно до-
ставили в мешках, для этого опустошили сейфы 
Внешторгбанка СССР. Вели переговоры с Из-
раилем, чтобы тот принял самолет. А бандиты 
тем временем потребовали, чтобы им в обмен на 
детей привели какого-нибудь члена Политбюро. 
Потом передумали — заявили, что согласятся 
только на Раису Горбачеву. 

Срочно прилетели мы. Группу разместили на 
летном поле в ста метрах от самолета в каком-то 
техническом строении за бетонным забором. Мы 
жутко переживали за детей, молили бога, чтобы 
ничего не случилось с малышами. Готовы были на 
все: и штурмовать, и выпустить этих подонков, 
чтобы они улетели куда хотели, лишь бы спасти 
ребятишек. В ходе переговоров наш сотрудник 

Валерий Бочков им оружие приносил, 
патроны. Такое было впервые в на-
шей практике. Проверяя, исправно 
ли оружие, они стреляли рядом с 
ним, над ухом.

—  З а ч е м  в ы  и х 
вооружали?!

— Иного выхода не было. За 
каждую единицу оружия они от-
давали детей. Условно за один 
пистолет пять ребятишек. Пом-
ню, мы в диком напряжении 
смотрели через щели в заборе 
и считали, скольких отпустили. 
Один, два, три... Сердце зами-
рало. В какой-то момент один 
мальчишка вырвался (бандит 
отсчитал пятерых, а он в эту 
группу не вошел) и побежал! 
Террорист бросился за ним! 
Мы напряглись, готовые ко 
всему. Вот мальчишка уже 
подбегает к условной чер-
те, и вдруг бандит... просто 
дает ему пинка под зад, 
разворачивается и идет 
назад. Фу-ух...

Вот так постепенно 
всех детей и вывели, после чего нам 

поступила команда готовиться к штурму. Но как 
только мы подползли по снегу к самолету, тот 
взлетел. Правда, этих бандитов в Израиле сразу 
«приняли». Они потом долго удивлялись: как же 
так? А вот так. В Израиле не понаслышке знали, 
что такое терроризм. А они-то думали, что их там 
встретят с распростертыми объятиями... Главарь 
бандитов даже пытался подкупить израильские 
власти — предлагал миллион долларов за то, 

чтобы они выпустили их из страны в Южную 
Африку. Но их без лишних разговоров сначала в 
тюрьму, а потом передали нам. Как бы в награду, 
в Израиль за террористами послали нашу группу, 
готовившуюся к штурму самолета. Правда, я не 
полетел, помешали какие-то обстоятельства. 

3000 «стволов», 75 зэков  
и одна собака
— В операциях за пределами СССР ваше 

спецподразделение участвовало?
— Наши сотрудники обеспечивали безопас-

ность первых лиц государства в США, Индии, на 
Мальте и других странах. Также наши сотруд-
ники откомандировывались для обеспечения 
безопасности наших дипломатических пред-
ставительств в различные страны мира.

— Что запомнилось больше всего?
— События в Нахичевани, есть такая область 

на границе Азербайджана и Ирана. В отдален-
ном районе вспыхнул бунт населения, которое, 
кстати, жило очень бедно, чего нельзя было 
сказать о коррумпированной местной элите. 
Бунт носил ярко выраженный религиозный и 
националистический характер. Огромные массы 
людей двинулись к границе, круша все на своем 
пути. Они разрушили пограничную систему на 
протяжении 10 км, блокировали заставы, со-
жгли несколько пограничных вышек, забросали 
здание погранотряда камнями и бутылками. 
Через пограничную реку Аракс на подручных 
плавсредствах переправлялась на нашу террито-
рию экстремистская и религиозная литература, 

оружие. Даже большое количество утонувших 
не останавливало этот нескончаемый людской 
поток. 

Было принято решение нейтрализовать гла-
варя восстания. Его заманили на переговоры на 
одну из застав. Он приехал с двумя револьвера-
ми за поясом, с повязкой шахида на голове, всем 
своим видом показывая, что ему терять нечего. 
Толпа, около 2 тысяч человек, собралась у заста-
вы, что-то беспрерывно скандируя. Переговоры 
проходили в кабинете начальника заставы. По 
условному сигналу я и мой товарищ выскочили 
из сушилки, ворвались в кабинет, слегка обе-
здвижили главаря, разоружили, подхватили 
его и со спринтерской скоростью вынесли на 
задний двор заставы, куда уже приземлялся 
вертолет. Едва колеса шасси коснулись земли, 
открылась дверь. Мы на бегу забросили главаря 
внутрь, и вертолет снова взмыл в воздух. Вся 
операция по захвату главаря заняла не более 
двух минут. И толпа постепенно разошлась, 
все беспорядки прекратились. Получилось как 
в песне Высоцкого — «настоящий буйных мало, 
вот и нету вожаков». 

Но у этой истории было свое продолжение. 
Через пару месяцев я лечу после очередной 
командировки из Баку в Москву. Уже на аэро-
дроме мне говорят, что надо присмотреть за 
одним арестованным, которого этапируют в 
тюрьму «Лефортово». Мы летели военным бор-
том, в самолете, выбрав дальний уголок, посадил 
его рядом с собой, какими то тюками-коврами 
обложил (чтоб не привлекать внимание других 
пассажиров). Но наручники с него по его просьбе 
снял, он весь полет что-то рисовал, писал стихи 
в своей тетрадке. Он был с большой окладистой 
бородой (отросла за два месяца), так что я его 
не узнал. А он вдруг говорит: «Это не ты меня в 
Нахичевани брал?» Я присмотрелся — точно! Он 
к тому моменту спокойнее стал, так что проблем 
у меня с ним не было. 

— Сухумская операция группы «А» счи-
тается не имеющей аналогов даже в мире. 
Вы как непосредственный участник тех 
страшных событий что запомнили больше 
всего?

— Эпизод, связанный со сторожевой со-
бакой. Виктор Федорович Карпухин приказал 
мне застрелить из бесшумного пистолета сто-
рожевую овчарку, которая охраняла периметр 
изолятора. Ее три дня никто не кормил, не поил, 
она была в шоковом состоянии и могла с лаем на-
броситься на них и лишить нас фактора внезап-
ности. Сложность была в том, что мне пришлось 
бы стрелять с большой высоты по маленькой 
подвижной цели, а убить ее надо было с перво-
го выстрела. Представляете мое состояние? 
Кроме всего прочего, я очень люблю собак. И 
вот мы осторожно начали спуск двух взрыв-
ников, пока все идет гладко, собаки не видно. 
Зэки с помощью осколков зеркал, привязанных 
к палкам, пытаются контролировать периметр 
изолятора. В режиме тишины взрывники при-
ступили к минированию двери первого этажа, 
и вдруг выбегает собака… Я прицелился… и тут 
солдатик, находившийся ближе к собаке, про-
тягивает в ее строну руку и пристально смотрит 
ей в глаза. Собаку словно парализовало. Потом 
он жестом поманил ее к себе, она безропотно 
подошла, дала себя погладить и ушла за угол, 
не издав ни звука. Поверьте, это надо было ви-
деть! А я был рад, что мне не пришлось убивать 
животное. 

После завершения операции весь город 
встречал нас как героев. Такое я видел только в 
хронике, когда встречали космонавтов. Был один 
забавный эпизод. Местные чекисты попросили 
нас сделать групповой снимок. Мы расположи-
лись на ступеньках местного управления. Все 
смотрят в объектив, и только я один на этом 
фото смотрю куда-то вверх и что-то показываю. 
А дело было так. В разгар фотосессии на балкон 
третьего этажа дома напротив высыпала вся 
семья и, радостно крича, стала предлагать нам 
огромный арбуз. 

— Не могу не спросить про штурм Белого 
дома в 1991 году. Точнее, про то, как бойцы 
группы «А» отказались его штурмовать, по 
сути, нарушив приказ. 

— К этому моменту я уже не служил в груп-
пе. Телефонный звонок застал меня дома. Мой 
сослуживец и хороший товарищ сообщил, что 
им поступил приказ штурмовать Белый дом. 
Я ему: «Все что угодно, только не штурм. Как 
только вы поднимете оружие на гражданского 
человека (каким бы оппозиционером он ни был), 
вы перейдете грань. Этот приказ преступный». 
Он мне: «Да мы сами не хотим». А там по плану 
операции был акт устрашения — обстрел с воз-
духа, а потом уже штурм, причем если сдаваться 
не будет, то приказ позволял уничтожать людей 
на месте. И тут Виктор Федорович Карпухин 
(ему это стоило карьеры и должности коман-
дира группы «А») собрал всех бойцов и сказал: 
«Решайте сами!» Большинство ответили: «Мы не 
пойдем на штурм». Именно после этого случая 
(может, крамольную вещь сейчас скажу) к нам со 
стороны стали присылать командиров-варягов. 
Власть больше «Альфе» не доверяла. 

— Правда, что потом Ельцин сам благо-
дарил за невыполненный приказ, который 
тогда отдал? 

— Да. Он приехал в расположение группы 
и сказал: «Вы уберегли страну от многих плохих 
вещей». Хотя сразу после этих событий хотел 
«Альфу» расформировать. В итоге ограничились 
тем, что передали «Альфу» в подчинение ФСО и 
передислоцировали в Кремль. Думаю, Ельцин 
побаивался альфовцев и хотел, чтобы впредь 
подразделение было под полным контролем.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ФЕСТИВАЛЬ

Секретное подразделение в структуре КГБ — группа «А» — всегда вызывало осо-
бый интерес даже у самих же чекистов. Ее бойцы штурмовали дворец Амина, захваты-

вали террористов, участвовали в обменах разведчиков и высылке диссидентов.
Сотрудники группы «А» пользовались оружием и снаряжением, которое специаль-

но для них разрабатывали секретные НИИ. Но дело, конечно же, не в вооружении. Дело 
в людях. Бойцы «А» не раздумывая отдавали жизни, освобождая захваченных детей, 

но отказывались выполнять преступные приказы власти (к примеру, идти на штурм 
Белого дома). Как сами признаются: рисковали только ради того, что действительно 

стоит риска. 
О том, как это было, накануне дня рождения подразделения в откровенном интер-

вью спецкору «МК» рассказал ветеран группы «А» Николай КАЛИТКИН.
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11 августа в городе Сухуми семь 
арестованных преступников, 
находившихся в изоляторе вре-
менного содержания (ИВС) МВД 
Абхазской АССР, захватили в за-

ложники трех работников охраны. Завладев 
ключами, они выпустили из камер 68 за-
ключенных. В дальнейшем бандиты заняли 
три этажа изолятора, в том числе и поме-
щения, где хранилось свыше 3 тысяч «ство-
лов» нарезного и гладкоствольного оружия, 
более двадцати тысяч единиц боеприпасов, 
изъятых у населения. Организатор этой 
акции — трижды судимый Прунчак, взятый 
под стражу за убийство трех человек, двое 
из которых милиционеры.

Фанни Ардан — всего один вечер в Ави-
ньоне. Кабаре с Украины имеет бешеный 
успех. Танцы африканцев заполонили ев-
ропейский фестиваль, но не радуют. За но-
востями и событиям старейшего театраль-
ного фестиваля трудно успеть: несутся на 
бешеной скорости к финишу — а он наступит 
уже в это воскресенье. С подробностями из 
Авиньона — обозреватель «МК».

 Начну с печальной новости, которая при-
летела в Авиньон. В Париже на 85-м году жизни 
умерла жена Питера Брука — известная актриса 
Наташа Пари. Она в 12 лет вышла на лондонскую 
сцену, в 19 начала сниматься в кино, в том числе и 
у своего отца — режиссера Гордона Пари. Карье-
ра ее складывалась прекрасно. Ее партнерами 
по сцене были Марчелло Мастроянни, Мишель 
Пиколли. Она работала у таких известных ма-
стеров, как Франко Дзеффирелли, Жак Дуайон, 
Мэрион Хансель. Лучшие работы в театре она 
сделала под руководством супруга — великого 

Питера Брука. Он жив, ему 91, и невозможно 
представить состояние этого грандиозного ху-
дожника: с Наташей Пари он прожил 63 года. 
А Москва видела его потрясающий спектакль 
«Вишневый сад», где Наташа блистательно игра-
ла роль Раневской… 

На фестивале в роли Кассандры блистала 
Фанни Ардан. Она впервые выступает на Ави-
ньонском фестивале, где всего один вечер и 
всего на один час она предстала в образе про-
рицательницы. Прямо из зала она поднялась 
на сцену, как только раздались первые звуки 
оркестра, расположившегося над сценой. Кра-
сивая, в плаще из темно-синей ткани в пол, под 
ним — платье с красивым орнаментом: золо-
то, красный цвет. И видно, что она волнует-
ся, — это несмотря на свой-то большой опыт.  
Троянка Кассандра говорит: «Я спускаюсь в 
смерть». Она побеждена судьбой, ей остал-
ся час жизни. Проклятие Аполлона ей мешает 
быть услышанной. Она понимает, что больше 

не будет убеждать людей в том страшном бу-
дущем, которое их ждет. Время предсказаний 
закончилось! 

Текст написан известной немецкой писа-
тельницей Кристой Вольф еще в 1983 году, в ГДР. 
Она уехала в США, когда в 90-х годах выяснилось, 
что несколько лет писательница сотрудничала со 
службой безопасности ГДР. Кстати, признание 

это Криста сделала сама, но этот факт ее био-
графии нисколько не умаляют ее достоинств как 
писателя. И «Кассандра», которую под оркестр 
читала мадам Ардан, тому доказательство. Моно-
лог без пауз, то яростный, то покаянный: за час до 
смерти вещая Кассандра с абсолютной свободой 
раскрывает всю боль своего детства и любви.

Постановка режиссера Эрве Луашмоля ми-
нималистична: из декорации — две белые стены, 
поставленные как большая открытая книга, и на 
нее лишь раз дадут черно-белую проекцию того, 
что, очевидно, останется на земле от мегаполи-
сов, не названных никак: просто стены без крыш 
да металлические «скелеты» авто, абсолютное 
безлюдье. И алое полотнище за ее спиной, кото-
рое Ардан в отчаянии сорвет. Музыка, состоящая 
из фраз и звуков (композитор Майкл Джарел), 
будет сопровождать монолог Ардан настолько 
деликатно, что даже громкие звуки не помешают 
тексту. Музыка станет для истории Кассандры 
мрачноватой рамой. 

— Мне нравится, что современные авторы 
обращаются к основным фигурам мифологии и 
греческих трагедий, — рассказала актриса. — Я 
уверена, что их нельзя до конца открыть, они не-
объятны. Кассандра — не сильная женщина, она 
ранима, уязвима. Это последний час ее перед 
смертью. Она говорит Энею, что не может любить 

его как героя. Удивило ее признание — сама она 
любит побежденных: ведь «поражение роскошно 
и вызывает сильные эмоции». И не любит по-
бедителей: «ведь мы на этой земле находимся 
краткое время. Даже те, кто старается преуспеть, 
не уходят без боли из этой жизни».

Сама Фанни Ардан — безусловная по-
бедительница. И вот что удивительно: после 
спектакля в Авиньоне впервые грянула гроза и 
пошел дождь. Не исключено, что Кассандра на-
пророчила. Утомленные адской жарой зрители 
в душе поблагодарили Ардан. 

Ну а в программе OFF огромный успех имеет 
украинский театр с девичьим кабаре — не по-
литическим. Замечу, что выступление в OFFe — 
удовольствие не из дешевых (аренда площадки, 
жилья, затрата на рекламу). Как я выяснила, в 
Авиньон украинских артистов привезли францу-
зы, которые занялись продвижением украинской 
команды на европейском рынке.

Марина РАЙКИНА, Авиньон.

ФАННИ АРДАН 
ПРОРОЧИЛА 
В АВИНЬОНЕ

за час до смерти

С 1991 ГОДА 
ВЛАСТЬ «АЛЬФЕ» 

НЕ ДОВЕРЯЛА

Ветеран группы «А» 
Николай КАЛИТКИН: 

«Думаю, Ельцин 
побаивался альфовцев 

и хотел, чтобы впредь 
подразделение было под 

полным контролем»
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Группа «А» Седьмого 
управления КГБ 
была создана се-
кретным приказом 
председателя КГБ 

Юрия Андропова 29 июля 1974 
года и вскоре была признана 
самым эффективным спецпо-
дразделением в мире. Основ-
ная задача этого спецподраз-
деления — силовые операции 
по предотвращению террори-
стических актов, освобожде-
ние заложников. Современные 
последователи группы «А» — 
сотрудники Управления «А» 
Центра специального назначе-
ния ФСБ России. 
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Владимир Путин, Сергей Степашин 
и сотрудник «А», участник штурма 

дворца Амина Павел Климов.

Тренировки секретной 
группы КГБ.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

УТРАТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Совокупность бытовых 
удобств. 4. Сооружение с рядами скамеек для 
болельщиков на стадионе. 10. Канцелярский 
«пистолетик», заряженный металлическими 
скобами. 11. Солдат, воюющий за деньги. 13. 
Материал для плетения лаптей. 14. Серый налет 
на печенной в костре картошке. 15. Селадон, 
пристающий к невинным барышням. 16. Утюжка 
мятого белья. 18. Старая русская мера длины, 
равная трем аршинам. 20. Американская певи-
ца, сыгравшая в фильме «Тело как улика». 22. 
Рабочий, которому нужны раствор и кирпичи. 
23. Лесная стежка-дорожка. 24. Схватка рыца-
рей в рамках турнира. 27. И громкая болтушка, 
и грохочущая игрушка. 30. Негрубая ошибка 
в контрольной работе. 32. Первый заказ Зо-
лотой рыбке в сказке Пушкина. 34. Торговец, 
которого за версту обходят вегетарианцы. 35. 
Одежда, названная по имени автора «Войны 
и мира». 36. Хозяин предприятия. 38. Пти-
ца с кощеевой смертью. 39. Острые щипцы, 
«перегрызающие» проволоку. 40. Скопление 
людей на малом пространстве. 41. Скоростная 
магистраль в Германии. 42. Рабочее место 
подъемного крана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Историк для географа в 
учительской. 2. Новая картинка в Инстаграме. 
3. «Электрошокер» фехтовальщика. 5. Ста-
рая песня, исполненная по-новому. 6. Ветер, 
обдувающий загорающих на морском берегу 
туристов. 7. Покрытие, вытеснившее булыжные 
мостовые. 8. Очередной приступ у больного 
эпилепсией. 9. «Сводник» самцов и самок в 
мире животных. 10. Носогубная борозда на 
лице, прибавляющая несколько лет. 12. Пуши-
стый «футболист», пинающий бабушкин клубок. 
17. Командир гарнизона крепости. 19. Зал для 
чтения лекций или докладов. 20. Городской обы-
ватель с узким кругозором. 21. Владелец теле-
фонного номера. 25. Потомок знатного рода. 26. 
Волшебник, восхищающий своим  искусством и 
мастерством. 27. «Пунктуальность» часов. 28. 
Янтарная достопримечательность Екатеринин-
ского дворца в окрестностях Санкт-Петербурга. 
29. Букет, вписавшийся в интерьер суши-бара. 
31. «Собирание пазла» из ламината. 33. «Месть» 
ружья за выстрел. 34. Представитель крупного 
промышленного или банковского капитала. 37. 
Борьба для располневших каратистов. 38. «Го-
рячая пора» для будильников.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Граната. 4. Слепота. 10. Оборона. 11. Афоризм. 13. Очко. 14. Лето. 15. 
Извинение. 16. Знаток. 18. Травма. 20. Конверт. 22. Масленок. 23. Ненастье. 24. Археолог. 
27. Смелость. 30. Господь. 32. Погреб. 34. Сатана. 35. Антихрист. 36. Сбор. 38. Сила. 39. 
Макраме. 40. Нотация. 41. Липучка. 42. Историк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Героизм. 2. Небо. 3. Турник. 5. Лорнет. 6. Пазл. 7. Ажиотаж. 8. Защитник. 9. 
Хамелеон. 10. Окраина. 12. Медведь. 17. Одолжение. 19. Рассрочка. 20. Кинолог. 21. Туннель. 
25. Разгром. 26. Гостинец. 27. Смотрины. 28. Тирания. 29. Апостол. 31. Фанатик. 33. Батрак. 
34. Страус. 37. Рагу. 38. Сито.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы. (499)126-02-60

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокаты – бесплатно – 

гарантия
т. 8-495-407-05-28

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ адвокаты
т. 8-495-728-25-09

❑ адвокаты. Возврат квартир
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ ремонт и установка 

кондиционеров. 
Выезд бесплатно
т. 8-495-225-31-50

❑ циклевка паркета
т. 8-968-324-02-90

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ куплю дорого: книги 
до 1940 г., иконы, 
картины, мебель, 
ювелирные изделия, 
люстры, самовары 
и другую старину 
т. 8-985-768-90-15

куплю
❑ КНИГИ Б/У, ВЫЕЗД.

т. 8-495-720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ обивка мебели

т. 8-909-914-93-13

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

продаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ автогрузоперевозки

т. 8-495-227-23-81
❑ грузоперевозки

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых!
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11

❑ отдых!
т. 8-929-900-10-44

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ полный релакс
т. 8-968-918-25-00

❑ расслабление, релакс
м. "Речной вокзал"
т. 8-903-523-54-95

❑ релакс 
м. "Бабушкинская"
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

 релакс м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых! Любой район 
Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс
м. "Домодедовская"
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс
м. "Кузьминки"
т. 8-903-293-97-80,
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс
м. "Планерная",
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых м. "Аэропорт",
м. "Сокол"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "Беговая",
м. "Сходненская"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Курская"
т. 8-915-340-44-31

❑ отдых м. "Сокольники"
т. 8-964-528-47-56

❑ отдых Мытищи
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Как обеспечить единое образовательное 
пространство страны? В России эту задачу 
решает официальное единообразие под-
ходов к материалу, изучаемому в школе. 
Поэтому вслед за единой исторической кон-
цепцией у нас вот-вот явится и литературная. 
А как это происходит в Европе? Ответ на этот 
вопрос применительно к преподаванию в 
школе истории искали участники научного 
семинара Института развития образования 
Высшей школы экономики.

Польша 
Стандарт среднего образования в Польше 

довольно жесткий, и отступать от него нельзя. 
Каждой крупной исторической теме там по-
священо 10–15 страниц, из-за чего стандарт 
выглядит, скорее, как российская программа 
для поступающих в вузы. К примеру, по истории 
послевоенного мира выпускник польской шко-
лы должен знать причины и следствия распада 
антигитлеровской коалиции; начало «холодной 
войны»; военные блоки НАТО и стран Варшавско-
го договора; ввод советских войск в Венгрию в 
1956 году и в Чехословакию в 1968-м; значение 
II Ватиканского собора для реформы церкви и 
др. Однако единообразием учебных пособий в 
стране и не пахнет. Для каждого уровня среднего 
образования от базовой начальной школы до 
гимназии и лицея существует по 10–15 учебных 
комплектов, включающих  учебники, рабочие 
тетради, методические пособия, DVD, карты, 
интерактивные пособия и т.д. Все они проходят 
экспертизу в польском минобразе, причем абсо-

лютно открытую: публикуются, подчеркнул замру-
ководителя Школы исторических наук Дмитрий 
Добровольский, не только отзывы, но и имена 
давших их экспертов. Понятно, что «протолкнуть 
своего автора» при такой системе немыслимо. 
Но главное даже не в этом. Выпускные экзамены 
в Польше принципиально отличаются от рос-
сийского ЕГЭ тем, что нацелены на выявление 
умения рассуждать, а не на знание отдельных 
конкретных фактов. Мало того что в польских ито-
говых испытаниях нет тестов с выбором одного 
ответа из ряда предложенных. В заданиях сразу 
содержатся все нужные исторические факты, 
так что держать их в голове незачем: выпускник 
должен лишь показать умение интерпретировать 
события и делать выводы.

Германия 
Единой системы среднего образования в 

Германии нет — в каждой из 16 федеральных 
земель она своя. Однако угрозы единству своего 
образовательного пространства немцы в этом 
не видят, заверил «МК» Мартин Байссвенгер 
(Германия) из Школы исторических наук, «ведь 
концептуальных различий между ними нет, а есть 
общегерманский научный консенсус по трактовке 
основных исторических событий: скажем, никому 
не придет в голову давать положительную оценку 
фашизму. В региональных программах различа-
ются лишь дополнительные, местные оттенки. 
Например, в аграрной Баварии сильнее сельско-
хозяйственный уклон, а в прославленной социал-

демократическими традициями земле Северный 
Рейн — Вестфалия больше внимания уделяется 
социальной тематике. Самая консервативная, 
т.е. с самым высоким уровнем регулирования, 
система, по его оценке, как раз в Баварии. Но и 
там школа выбирает на свой вкус одну из шести 

линеек учебников. В других же, более либераль-
ных территориях, выбор еще больше.

В старших, 11–12-м классах, фактология 
окончательно уступает место иной структуре 
— изучению проблем и практике применения по-
лученных знаний. По этому принципу строится и 
выпускной экзамен по истории. Например, среди 
заданий по XIX веку есть такие, как дать обзор 
основных характеристик индустриализации Гер-
мании в XIX веке. Или: на основе предложенного 
отрывка текста объяснить, улучшилась ли жизнь 
женщин в XIX веке. Другими словами, как и в 
Польше, надо продемонстрировать не знание 
фактов, а умение ими оперировать.

Болгария 
система образования в этой бывшей соц-

стране совершенно децентрализована, а про-
граммы обучения максимально вариативны, 
рассказала преподаватель лицея, федеральный 
эксперт егэ по истории  татьяна маслакова. осо-
бым отличием болгарии, по ее словам, является 
ставка «образовательного стандарта не на со-
держание образования, а на формирование уме-
ний и навыков. поэтому и учат здесь детей не по 
хронологии и фактологии, а по ключевым истори-
ческим темам и проблемам. школьные учебники 
издает с десяток различных издательств, причем 
до половины объема каждого из них составляют 
иллюстрации, а текст учебника вторичен: важнее 
алгоритм, который он задает». 

нигде, подытожили участники семинара, 
«нет ни жесткого историко-культурного стан-
дарта, ни доминирующих учебников школьной 
истории. в европейских странах изучение исто-
рии направлено на развитие самостоятельного 
мышления и умение понимать происходящие 
процессы и делать выводы. в россии же препо-
дают историю, как 200 лет назад: стремятся дать 
ученикам готовые знания».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Европа не знает единых подходов  
к преподаванию истории

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 августа с 12.00 до 16.00 
ТАЛДОМ, на площади К.Маркса

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»

8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 
42, корп. 1
р-н Южное Бутово, ст. м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория» 
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Хамовники, ст. м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 августа с 8.00 до 20.00
р-н Южное Бутово, ст. м. «Бунинская аллея»,  
у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, у к/т 
«Восход»

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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«Московский комсомолец, по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 38686 на 6 месяцев 690,86 руб.
 17999 годовая 1492,16 руб.
в редакционных пунктах 08686 на 6 месяцев 500,00 руб. 
 07999 годовая 1100,00 руб.
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)
на почте 55061 на 6 месяцев 799,44 руб.
 10171 годовая 1653,18 руб.
в редакционных пунктах 05061 на 6 месяцев 600,00 руб. 
 00171 годовая 1200,00 руб.
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю
на почте 42573 на 6 месяцев 652,84 руб.
и в редакционных пунктах

*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

«У НАС ПРЕПОДАЮТ ИСТОРИЮ, 
КАК 200 ЛЕТ НАЗАД»

СТУДЕНТЫ МФЮА — ОНЛАЙН-
НАБЛЮДАТЕЛИ НА ФЕДЕРАЛЬНЫХ ЕГЭ

Федеральный центр тестирования Рос-
обрнадзора доверил студентам Московского 
финансово-юридического университета МФЮА 
работу наблюдателей на ЕГЭ-2015. Весь июнь два 
раза в неделю самые ответственные студенты 
бдительно контролировали объективность прове-
дения госэкзаменов. Студенты МФЮА уже имеют 
опыт проведения ЕГЭ: 10 лет в вузе идут репети-
ционные ЕГЭ. Студенты-наблюдатели проходят 
в Университете специальную подготовку, после 
которой встречают школьников, инструктируют, 
как на федеральном экзамене, раздают материа-
лы, контролируют заполнение бланков, собирают 
и сдают работы по окончании пробного экзамена. 
Прошедшие такую школу студенты МФЮА по-
лучают сертификаты, после чего работают на 
федеральных ЕГЭ. «Это огромная ответственность 
и в то же время честь для нас, — говорят студенты 
МФЮА. — Мы выполняем серьезный социальный 
проект, общественно полезную миссию.  Для нас 
важно, чтобы ЕГЭ был честным».

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

РЕ
КЛ

АМ
А

В конце 80-х его скандальная карти-
на «Маленькая Вера» стала символом 
перестройки. В 90-х прогремела про-
грамма «Куклы», невероятно острая 
политическая сатира, сделанная в аб-
солютно новом телевизионном форма-
те. А на пороге 2000-х — новый прорыв: 
фильм «Небо в алмазах», созданный в 
жанре, которому до сих пор не приду-
мали название, — он на грани комедии 
абсурда и криминальной драмы. В по-
следнее время Василий Пичул гото-
вился вновь удивить всех и вернуться в 
большое кино с новым проектом... Не 
успел. Жизнь 54-летнего режиссера 
унесла чума ХХI века — онкология.

Смерть режиссера стала шоком для теле-
визионного и кинематографического сообще-
ства. О своей болезни — рак легких — Василий 
Пичул не распространялся, хотя близкие, ко-
нечно, знали, но надеялись, что все обойдется. 
Все-таки нередки случаи исцеления. К сожа-
лению, Василию Пичулу не удалось победить 
болезнь.

Мы связались с актером Андреем Соколо-
вым, для которого Василий Пичул стал крестным 
отцом в кино: он разглядел в молодом начинаю-
щем актере талант и пригласил его на одну из 
ключевых ролей в фильме «Маленькая Вера» 
— Сергея, возлюбленного главной героини. 

— Я сейчас пытался связаться с Машей (с 
супругой Пичула, сценаристом Марией Хме-
лик) — она не в состоянии говорить. Для нас 
всех это шок, — подавленным, прерывистым 
голосом сказал актер «МК». — Вася болел. Рак. 
Но он никогда об этом не говорил. Говорят, 
незаменимых нет, но Вася — из таких, неза-
менимых. Я как будто часть самого себя поте-
рял. Понимаю головой, что все там будем, но 
сердце отказывается принимать случившееся. 
Он мой крестный отец в кино; не только мой, 
но и Наташи Негоды (исполнившей роль Веры. 

— Прим. авт.), и Саши Миронова (сыгравшего 
Толика, друга Веры — Прим. авт.)… Отчаянно 
обидно, что смерть косит тех, кто дороже всех… 
Это катастрофа. Несмотря на то что разница в 
возрасте у нас небольшая, он был мудрее нас 
всех. Так самым мудрым и остался.

— Когда вы последний раз виделись? 
О чем говорили?

— Мы не так часто виделись, но я всег-
да знал, что за спиной есть человек, который 
всегда тебя поддержит. Последний раз, когда 
мы говорили, он хотел вернуться в большое 

кино… Без разрешения Маши не могу расска-
зывать подробности. Но могу сказать, что у 
него было много идей. До конца он не успел 
раскрыться…

В последние годы Василий Пичул дей-
ствительно больше работал на телевидении, 
нежели в кино. Среди его недавних работ — 
телесериалы «Застава Жилина», «Фарфоровая 
свадьба», «Второе восстание Спартака», «Пятая 
стража», «Граница времени», а также передача 
«Мульт личности», выходившая на Первом ка-
нале до 2013 года. Крайняя работа в большом 
кино — музыкальный художественный фильм 
«Кинофестиваль, или Портвейн Эйзенштейна» 
— появилась в 2006 году. Премьера состоялась 
в рамках ХХVIII Московского международного 
кинофестиваля, а позже фильм участвовал 
в Нью-Йоркском международном фестивале 
независимых кино- и видеофильмов и был но-
минирован на премию «Мюзикл года». Карина 
получилась яркой, острой; как и другие фильмы 
Пичула, она стоит особняком в отечественном 
кино. Впрочем, в отличие о своих острых, по-
рой очень жестких по отношению к обществу и 
политики кино- и телеработ сам Василий Пичул 
был человеком очень открытым и добрым.

Вспоминает режиссер Николай Денисов: 
— Мы не были друзьями, но у меня всегда 

были самые светлые впечатления о встречах 
с ним. Однажды мы встретились в коридоре 
киностудии, и он сразу протянул мне руку, точно 
мы знакомы сто лет. Он был замечательным, 
доброжелательным, открытым человеком. Его 
уход — это трагедия. В 26–27 лет он пережил 
взлет, который редко бывает в жизни режиссе-
ра. «Маленькая Вера» — удивительная, прон-
зительная, яркая картина. Последнее время 
он работал мало в кино, больше над сериала-
ми… Это большая потеря для отечественного 
кино и телевидения. Горько, что стали уходить 
молодые яркие люди, как Леша Балабанов, а 
сейчас — Пичул…

Мария МОСКВИЧЕВА.

УШЕЛ «ПАПА» МАЛЕНЬКОЙ ВЕРЫ
Незадолго до смерти режиссер Василий Пичул 
решил вернуться в большое кино
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Кадр из фильма 
«Маленькая Вера».



Настоящий друг «МК», большой авто-
гонщик и победитель в мотокроссе, ле-
генда клуба ЦСКА Олег Ильич Трегубов 
сегодня празднует юбилей. Да если бы 
его жизнь была посвящена только спор-
ту моторов! Он прекрасный стоматолог. 
Музыкант, который во многом благода-
ря этому держит компанию ветеранов 
спорта вместе. И во время нашего раз-
говора накануне праздничной даты я по-
нял: чтобы претендовать на долголетие, 
нужно жить именно так.

Мы знакомы уже 15 лет, но в разговоре с 
Олегом Трегубовым я порой теряю разницу в 
возрасте, а она ведь, по идее, велика. Что ни 
фраза — афоризм, который можно публиковать. 
В личном разговоре: «Если проблемы, ребенка в 
садик поможем устроить. Зубы болят — я решу». 
Это 3-кратный чемпион страны, 13-кратный чем-
пион Москвы по картингу. Человек с трудной 
судьбой, сознательная жизнь которого началась 
с той самой войны. Выжить, прийти в себя и стать 
чемпионом в спорте высших достижений дано 
не каждому. А он смог. Мы начали разговор не с 
обсуждения бездорожья мотокросса или картин-
говых трасс, а с воспоминаний детства.

— Жили мы практически на площади трех 
вокзалов. Моя мама работала бухгалтером, отец 
— прорабом. Мне не было еще 6 лет, а сестре-то 
и подавно 3 месяца, когда началась война. Отец 
ушел на фронт сапером, а мы остались втроем и 
познали, что такое голод. И помню, как во время 
воздушных тревог бежали на станцию «Комсо-
мольская». Сестра на руках, а я держусь за мамину 
юбку, чтобы не потеряться… Однажды, когда 
мы не успели, увидел картину: три прожектора, 
скрестив лучи, вели немецкий самолет. И один из 
снарядов попал в него: он задымился и пошел на 
снижение. Потом мать получила извещение: отец 
пропал. Либо погиб, либо сгинул куда-то. Позже я 
понял, что она пережила. Потом я узнал, что папа 
воевал на Ленинградском фронте, был ранен, 
контужен и попал в плен. В итоге — концлагерь, 
2 года и 7 месяцев. В конце этого кошмара он со-
вершил побег с тремя товарищами — скитались 
по Германии три недели по лесам. И были осво-
бождены войсками союзников. По шоссе двигался 
танк со звездой, но это был американский. Они 
выбежали навстречу. Люк открылся, оттуда по-
казался афроамериканский парень…

9 мая 1945 года: салют, ликование, слезы, 
поцелуи. И затем появляется отец. Худой, из-
можденный. Потом начался кошмар — вызывали в 
военкомат, в особый отдел: «Почему партбилет не 
сохранили?..» Они держались стойко: у всех дети, 
их оставили в покое. Отец затем привез откуда-то 
мотоцикл, назывался «Красный Октябрь». Еще 
довоенный. Но он был без мотора. Мы с друзьями 
приладили к нему мотор от... автопилы. Гоняли по 
площади этих самых трех вокзалов, оглушали всех 
ревом, за нами гонялась милиция… 

В 16 лет я уже поступил в клуб юных автомо-
билистов. Я получил права, там был замечатель-
ный тренер Николай Плащенков. Наша команда 
выиграла кроссы имени Чкалова, чемпионаты 
Москвы и другие соревнования.

В 1953 году, как вы знаете, умер Сталин. И даже 
мы пытались прорваться туда. Но была страшная 
давка: дальше Трубной площади мы не попали.

Но теперь вернусь к спорту. Когда мне ис-
полнилось 18 лет, я уже был в «Спартаке», где 
были Павел Баранов, Николай Шумилкин и другие 
заслуженные мастера. Потом «Спартак» закрыли, 
я оказался в «Буревестнике». Там были чемпионы 
СССР Борис Панферов, Николай Михайлов... Наша 
команда была одной из сильнейших в Москве. 
На втором этаже над нашим клубом жил леген-
дарный Валерий Брумель, рекордсмен мира по 
легкой атлетике. Директор клуба запрещал нам, 
чтобы мы его уговорили кататься. Он сказал, что 
выгонит за такое сразу. 

В 1960 году меня включили в сборную страны 
в классе 125 кубических сантиметров. После этого 
меня и Панферова отправили в школу тренеров 
при Институте физкультуры, на улице Казакова. 
Потом я стал тренером мотосекции МГУ. В нашем 
клубе были велогонщики: увидев, как я цилиндр 
пилю бормашинкой, спросили: «А не пойти ли тебе 
учиться на дантиста?..» Я последовал их совету. В 
1965 году я получил серьезную травму на мотоци-
кле и решил оставить мотоспорт, поскольку это 
было несовместимо с новой профессией.

Стал появляться картинг. Мне приходилось 
садиться в этот карт, регулировать двигатель. И я 
в страшном сне не мог представить, что займусь 
спортом на этой «жуткой» тележке. Но в 1974 году 
кто-то из гонщиков заболел, и меня попросили его 
заменить. Опыт мотогонщика помог. В 1974 году 
я первый раз выиграл чемпионат СССР, потом 
повторил достижение. Так мне дали спортивную 
кличку Доктор…

В 1981 году я выиграл вновь. Обязан этой 
победе сотрудничеству со своим другом Вла-
димиром Лаврентьевым — он известный мо-
тогонщик из ЦСКА. И последний раз я стал 
чемпионом Москвы в возрасте 66 лет.

В 1992 году я решил оставить этот вид спор-
та, а потом вдруг поехал в Курск и на местной 
трассе занял 3-е место! Потом возобновил 
занятия мотокроссом — в 2007 году выиграл 
ветеранский Кубок России. Последнее время 
гоняюсь в картинге тоже. В Марьине в 2004-м 
побеждал на ветеранских, недавно была гонка 
бывших членов сборной СССР, а на соревнова-
ниях в честь 70-летия Победы я выиграл.

С 2000 года я выступаю за ЦСКА в своей 
возрастной группе. Каждый последний четверг 
месяца мы собираемся вместе. Обсудить все, 
да и просто увидеться. Проблемы мотоспор-
та… Команда наша была в авангарде. Сейчас 
она возрождается. И этому помогают первый 
чемпион мира по мотокроссу Виктор Арбеков, 
7-кратный лучший на планете в ледовом спидвее 
Сергей Тарабанько, 2-кратный чемпион мира 
Виталий Русских и многократный чемпион СССР 
Борис Юдин. Да всех и не перечислишь! Ими 
можно гордиться.

В 2003 году ради меня учредили Кубок 
Олега Трегубова. Переходящий приз.

А музыка — это моя отдельная тема. Я 
в 18 лет увлекся джазом. Слушал приемник 
на коротких волнах. Очень увлекла игра Луи 
Армстронга. Купил трубу — и, знаешь, что-то 
стало получаться. Когда я достиг прогресса, 
стали приглашать играть. С профессионалами: 
Сергеем Березиным из «Самоцветов» — песня 
«Снег кружится», помните?.. А сестра Маргарита 

у меня так и работает в ансамбле «Березка». 
Директор ансамбля. Музыка помогает. У лю-
бого гонщика развито чувство ритма. Когда 
подходишь к повороту, ты, как в музыке, от-
считываешь и знаешь, сколько секунд до того, 
как надо нажать педаль тормоза, а затем — как 
начинать разгоняться. Чувство такта. Я этого не 
осознаю, это все на автомате. 

■ ■ ■
— У вас столько талантов. Когда 

успеваете? 
— Давно была у меня пациентка Ирина. 

Она мне на банкете, помню, налила граненый 
стакан и сказала: «Ты такой же многогранный». 
Я, помню, опаздывал на смену на час или два. 
На меня больные жаловались, но главврач был 
моим болельщиком. Он все мне прощал. И ве-
чером я не стремился уходить рано.

— Если начинать вдумываться, что ты 
делаешь на трассе...

— Дима... Ты будешь улетать на поворотах. 
Достаточно посмотреть «Формулу-1»: гонщик 
не думает, что он делает. Это на подкорке все 
работает! Большинство из них вышли из кар-
тинга, а кто нет — не показывает результатов. 
Даниил Квят — из наших: он еще свое возьмет. 
Он молодчина. 

— Что бы вы хотели себе пожелать в 
день юбилея?

— Да оставаться таким, как есть. Это если 
коротко. Держать марку. Как Леонид Утесов: 
выглядеть не на 80, а на 79 с половиной. Рань-
ше я скрывал возраст, но у меня генетическая 
предрасположенность к долгой жизни. Родители 
прожили долго.

Хочу пожелать удачи своей команде ЦСКА. Я 
надеюсь, что нас оставят в покое, прекратят по-
пытки отобрать у нас этот единственный гараж, 
офис, место встреч. Если и это отберут — это 
нанесет непоправимый удар по мотоспорту! 

— Несмотря на кажущуюся простоту, 
у машины под названием «карт» нет амор-
тизации и дифференциала. К этому очень 
сложно привыкать…

— Да у меня и не сразу получалось! Во-
обще ничего сразу не получается. У меня был 
отличный мотор, мощность, но меня крутит. 
И и понял: надо переучиться. Сейчас можно 
работать с двумя педалями, входить в управ-
ляемый занос, если это помогает прохождению 
поворота. А вообще, картинг — это не просто 
средство подготовки к большим сериям. Это 
самостоятельный вид спорта. И вряд ли он усту-
пает другим автомобильным дисциплинам. Нас 
снабжал ДОСААФ в свое время. Но техника 
дорогая: все зависит от кошелька родителей. 
Это обидно, спорт не совсем массовый. Ни в 
одного таланта вкладывать просто так не будут. 
Государственной поддержки нет. А жаль! Рос-
сийские пилоты способны на самые большие 
успехи, я в них верю. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ТЕМА НЕДЕЛИ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Азольский Анатолий (1930–2008), литератор 
(«Степан Сергеич», «Клетка», «Диверсант»)
Бауш Пина (1940–2009), танцовщица, 
хореограф
Дель Монако Марио (1915–1982), один из луч-
ших оперных теноров в истории
Збарский Борис (1885–1954), биохимик, баль-
замировавший тело Ленина, академик
Кардуччи Джозуэ (1835–1907), поэт, Нобелев-
ский лауреат

Максимов (Самусь) Владимир (1880–1937), 
актер театра и немого кино («Каширская стари-
на», «У камина», «Очи старой гадалки»)
Тюрин Илья (1980–1999), поэт, рок-музыкант, 
утонул в Москва-реке
Цвиркунов Яков (1975), рок-музыкант («Север-
ный Флот», «Король и Шут»)
Чилаверт Хосе-Луис (1965), футболист, 
вратарь
Шамшурин Владимир (1940–1996), режиссер 
(«Тайна записной книжки», «Наутилус», «Маэ-
стро вор»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность. Ночью местами небольшой дождь, 
температура в Москве 17…19°, по области 15…
20°. Днем местами кратковременный дождь, 
гроза, температура в Москве 27…29°, по об-
ласти 25…30°. Ветер юго-восточный, 5–10 м/с, 
днем местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.25, заход Солнца — 20.46, 
долгота дня — 16.21.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается спокойная геомагнитная 
обстановка.

ДатскИй угОлОк

1890 г. — застрелился художник Винсент Ваг 
Гог.
1920 г. — в Москве с Красной площади совершен 
первый в РСФСР полет сферического аэростата 
Н.Д.Анощенко, Л.Э.Куни и И.И.Олеринского, 
флаг Республики был поднят на 5000 м.
1940 г. — состоялся кинодебют кролика Багз 

Банни — на экраны вышел мультфильм «A Wild 
Hare», который считается первым из фильмов 
о его приключениях.
1945 г. — Александр Солженицын осужден на 
восемь лет исправительно-трудовых лагерей 
за антисоветскую пропаганду.
1985 г. — в Москве открылся XII Всемирный фе-
стиваль молодежи и студентов (по 3 августа).
1990 г. — Верховный Совет БССР принима-
ет Декларацию о национальном суверените-
те Белоруссии (до 1997 г. — национальный 
праздник).
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муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

Первый день диеты. Я избавился от 
всей вредной еды в холодильнике. Это 
было очень вкусно.

Нострадамус тычет своего кота мордой 
в тапочки:
— Вот кто?! Кто здесь нагадит через 
полчаса?

Муж собирается на рыбалку — берет 
выпивку и закуску. 
Жена ему вдогонку: 
— А почему без удочек? 
— А зачем? Еще потеряю...

Начал курить, чтоб доказать сво-
ей курящей девушке, что бросить 
легко. Бросил девушку. Курю 
до сих пор. Где-то мой план был 
несовершенен.

Времена меняются: машина теперь 
необходимость, а дети роскошь.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ПО КАКИМ ПРИЧИНАМ БОЛЬНЫЕ 
САХАРНЫМ ДИАБЕТОМ ОСТАЮТСЯ ОДИН 

НА ОДИН СО СВОИМ ЗАБОЛЕВАНИЕМ?
Начнем с того, что, по словам медика, уста-

новить диагноз иногда достаточно сложно. Для 
этого необходимо внимание к пациенту и актив-
ные действия на предмет скрининга. Факторов 
риска развития сахарного диабета довольно 
много — это неправильный образ жизни, лиш-
няя масса тела, низкая физическая активность, 
преклонный возраст, старше 65 лет, нежелание 
обращаться к специалистам на начальных ста-
диях диабета, а зря!

Многие начинают самостоятельно бо-
роться со своей болезнью, пробуя множе-
ство сомнительных методик, даже не подо-
зревая, что могут принести глобальный вред 
организму. 

Для предотвращения таких инцидентов 
необходимо детально изучать персональные 
особенности каждого и рекомендовать индиви-
дуальный курс, а делать обследование должен 
профессионал! 

При соблюдении простых рекомендаций 
специалиста значительный прогресс может на-
блюдаться уже через 2 недели. 

А через пару месяцев, повторяемся, 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО курса уровень сахара мо-
жет нормализоваться. 

Понимая, что существует информационный 
вакуум, считаем обязанностью проводить бес-
платные информационные консультации для 
всех, кому нужна помощь.

РЕКЛАМА. 0+

Звоните и консультируйтесь! Поможем всем! Бесплатная «горячая линия»: 8 800 555-60-03

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где его 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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ИВаН ДОРН 
ЧутЬ НЕ сОРВал 
кОНЦЕРт 
ЗЕмФИРЫ
«стыцамэн» мешал 
артистке петь 

Страсти вокруг выступления Земфиры 
на фестивале «Пикник «Афиши» раз-
бушевались еще за несколько дней до 
опен-эйра, когда ура-патриоты грози-
лись всучить рок-иконе флаг «Новорос-
сии» на сцене. Земфира и организаторы 
ивента сохраняли спокойствие, усили-
вать охрану не стали, да и у активистов 
«национал-освободительного движе-
ния» дальше слов дело не пошло, хотя 
у входа на территорию фестиваля над 
одной из припаркованных машин, об-
клеенной сепаратистской символикой, 
угрожающе развевался флаг «ДНР» в 
депрессивных черно-сине-красных 
цветах. А вот настоящим возмутителем 
спокойствия неожиданно стал коллега 
Земфиры по сцене — недавно модный 
певец Иван Дорн.

После того как поющий «стыцамэн» с Украины 
пару лет назад покрасовался на российской эстра-
де и привлек внимание молоденьких девочек и 
офисного планктона, он довольно быстро исчез из 
поля зрения массовой аудитории, даже, казалось, 
вышел из тренда «модной штучки» и перестал 
заводить общественность своими песнями. Его 
концерт на опен-эйре в субботу стал первым за 
два года и ожидался оттого с некоторым интере-
сом. Однако громкое возвращение не удалось. 
Дорн, уныло приплясывая, спел несколько старых 
песен, исполнил последний сингл «Номер 23», 
который вышел в этом году, но не стал хитом, и 
решил отправиться в «поля» к обычным «смерт-
ным», чтобы вместе со всеми послушать концерт 
хедлайнера, т.е. Земфиры. И здесь началось самое 
интересное.

В «поля» Иван отправился со свитой, состоя-
щей из нескольких охранников, двух барышень 
навеселе, пары друзей и человека с камерой. Не 
заметить «звезду» в окружении горланящей компа-
нии было почти невозможно. Друзья волновались 
и чуть ли не выхватывали мобильные телефоны 
из рук зрителей, которые, завидев Дорна в тол-
пе, пытались сделать фото на память. «Вы здесь 
отдыхаете?! — кипятилась компания. — Мы тоже 
отдыхаем! Вот и не мешайте нам! И удалите по-
следние фотографии, которые вы только что сдела-
ли, если не хотите проблем!..» Зрители смущенно 
пожимали плечами, а Иван с друзьями громко, 
даже вызывающе смеялись и азартно норовили 
истошно перекричать Земфиру, как бы подпевая 
ее песням. Не смутила их и тишина, воцарившаяся 
на поле, когда артистка посвятила одну из песен 
своей недавно ушедшей из жизни маме. Певица 
выразительно замолчала, услышав нестройные 
крики, но, как ни странно, не прекратила концерт. 
В этот вечер она вообще была в самом лучшем 
расположении духа, подмигивала своей подруге 
Ренате Литвиновой, уютно расположившейся в 
звукорежиссерской будке, признавалась в люб-
ви фанатам и едва не плакала, слыша громкие 
аплодисменты.

Земфира нечасто балует концертами столич-
ную публику и в этот раз порадовала ее всеми свои-
ми старыми хитами в оригинальных аранжировках. 
Поклонники вместе с ней вспомнили и композицию 
«Искала», и песню «Главное», и «Прогулку», и зна-
менитую «Прости меня, моя любовь», и «Дежавю», 
и многие другие нетленки, уже вызывающие у 
публики приятное чувство ностальгии. «Смотрю на 
все это и понимаю — мой размер», — кокетничала 
Земфира, а в конце выступления пристроилась 
на корточках возле усилителя и попросила своих 
музыкантов поиграть подольше: «Хочу еще попеть, 
— «исповедалась» она, — я бросила курить, и ко 
мне наконец вернулся мой голос!» На «десерт» ар-
тистка неожиданно спела есенинскую «Москву» и 
свой «Лондон» — под канонаду финального салюта. 
К счастью, к этому моменту Дорн уже удалился 
с поля и не мешал окружающим наслаждаться 
чарующими Земфириными напевами без посто-
ронних резких шумов.

Кроме Земфиры на сцену фестиваля в этом 
году поднялись еще несколько интересных ар-
тистов — культовый укротитель «Маленькой 
лошадки» Найк Борзов; канадская поп-ракета 
Kiesza, которая стремительно захватила миро-
вые хит-парады дебютным синглом «Hideaway», а 
потом еще и закрепила успех примерно дюжиной 
удачных треков; британская электропоп-группа 
Hot Chip; стильные, постоянно меняющиеся экс-
периментаторы The Horrors и другие не менее 
яркие персонажи, что стало приятной краской на 
мрачном фоне кризиса и санкций, истощивших 
изобилие вкусных и качественных заграничных 
деликатесов не только в продуктовых магазинах, 
но и на музыкальной сцене.

Многие скептики обвиняют «Пикник «Афиши» 
в излишней манерности и претенциозности, но 
он остается одним из самых интересных и со-
держательно насыщенных столичных фестивалей, 
позволяющих открывать публике для себя что-то 
новое, насладиться качественным звуком или на 
худой конец внезапно встретить Ивана Дорна в 
толпе обычных слушателей, пытающегося со-
рвать концерт Земфиры вместо хорохорившихся 
«национал-патриотов».
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ВАЖНОВАЖНО

Даниил Квят из команды 
«Формулы-1» Red Bull 
поздравил как Олега 
Трегубова с юбилеем, так и 
всех российских любителей 

автоспорта. У нас впервые в истории 
— второе место в исполнении Дани. Это 
произошло на специфическом автодроме 
«Хунгароринг» под Будапештом, но это не 
умаляет заслуг уфимского самородка. 
Обогнать нашего лучшего гонщика смог 
лишь 4-кратный чемпион мира немец 
Себастиан Феттель. Подробности 
— завтра в «МК».

Гораздо более пространно об этой победе 
рассказал Шамиль Тарпищев, президент Федера-
ции тенниса России, а также капитан сборной: «Не 
случайно местом проведения был выбран Влади-
восток — учитывая специфический климат этих 
краев, мы, в отличие от испанцев, знали методику, 
по которой процесс акклиматизации проходит 
наиболее гладко. Так что в адаптации организма 
у нас изначально было преимущество перед со-
перником. Более того, я убежден, что, если бы 
игра проходила в Москве или Санкт-Петербурге, 
мы бы не смогли обыграть Испанию». 

«Самое главное, — подчеркнул Тарпищев, 
— это то, что поражения в двух первых раундах 
многому научили наших ребят. Ведь в чем за-
ключалось это фиаско? Рублеву в первом раунде 
не удалось «задавить» Робредо, как он плани-
ровал изначально, — испанец оказался к этому 
готов. На другой же стиль игры перестроиться 
Андрею не удалось. Что касается Хачанова, то 
с ним произошло самое худшее: после того как 
Андухар с легкостью отразил первые его подачи, 
он перестал верить в возможность победы над 
этим соперником. Между тем Карену опять же 
следовало изменить свою игру, воспользо-
вавшись слабыми сторонами испанца. Вот что 
больше всего коробит — это однобокость игры 
наших юниоров. Умение играть «от соперника» 
очень важно в профессиональном теннисе. 
Нашим же ребятам часто не хватает вариатив-
ности. Мы после первого дня указали им на это, 
и они смогли в дальнейшем изменить свою игру, 
заметно добавив в этом компоненте».

«Теперь видно, что и Рублев, и Хачанов 
готовы играть и выигрывать на самом высоком 
уровне. Кубок Дэвиса — отличная школа для 
молодых ребят», — подытожил Тарпищев. По 
поводу предстоящего матча с Италией Ша-
миль Анвярович заявил, что «этот соперник 
нам вполне по зубам». По поводу места про-
ведения он высказался так: «Пока еще ничего 
не решено. Существует несколько вариантов, 
среди которых СК «Олимпийский» в Москве, 
теннисный центр в Казани, а также спорт-
комплекс в Хабаровске. Лично я — сторонник 

вынести соревнование за пределы центра. 
Помимо вышеуказанной причины, в провинции 
будет оказываться гораздо меньшее давление 
на психику игроков, нежели в столицах. Хотя 
сами ребята сейчас готовы играть где угодно». 
Напомним, игра с итальянцами в рамках плей-
офф состоится с 18 по 20 сентября.

Кроме того, Тарпищев отметил: «Мы будем 
продолжать делать ставку на молодых ребят. На 
данный момент при выборе команды пропорция 
между молодежью и ветеранами — 50:50. Она 
может измениться только в сторону молодых, 
в случае их плодотворной работы».

Разговор шел и о других турнирах. О 

подготовке к Кубку Кремля, который пройдет 
с 17 по 25 октября, рассказал директор турнира 
Яков Шатхин: «Вчера мы провели совещание с 
руководством Банка Москвы, составили новое 
расписание. В этом году тяжело обстоит си-
туация со спонсорами. Но уже есть договоры с 
«Ягуаром» и «Радой». Благодаря Банку Москвы 

Кубок выбрал новый вектор развития. Нам 
бы хотелось сделать его более социальным 
мероприятием, то есть чтобы люди не просто 
приходили смотреть матчи, но и общаться, 
делиться впечатлениями от игры. Как это было, 
например, в 90-е. И уж точно нельзя допускать, 
чтоб на теннис у нас в стране ходили так же, 
как на футбол».

О предстоящих играх в рамках Saint Peters-
burg open, проводимых ежегодно в Северной 
столице, поведал вице-президент ФТР Евгений 
Кафельников: «К счастью, ФТР удалось наладить 
отношения с руководством турнира. По поводу 
wild card могу сказать, что все они будут рас-
пределены исключительно между российскими 
теннисистами». «Очень рад победам нашей 
сборной на Кубке Дэвиса, — сказал Кафель-
ников. — Уверен, что теперь на теннис, а в осо-
бенности на этих молодых ребят, будет ходить 
гораздо больше народу. Ведь посещаемость 
напрямую зависит от результатов».

Также Шамиль Анвярович отметил дея-
тельность попечительского совета, возглав-
ляемого Владимиром Дмитриевым: «Совет 
определяет программу развития тенниса в 
России. Каждый член совета курирует развитие 
строительство региональных спортивных цен-
тров. В этом году мы наконец получили хоро-
шую финансовую поддержку, что значительно 
облегчит поставленные задачи». «В частности, 
в связи с тем, что в следующем году у нас бу-
дет большее финансирование, строительство 
Дворца спорта в Москве, вполне вероятно, 
будет завершено раньше намеченного срока 
— 2018 года», — добавил вице-президент ФТР 
Алексей Селиваненко. 

«Результаты говорят сами за себя: в пляж-
ном теннисе Россия впервые заняла почетное 
второе место, юниорская сборная — третье, 
женская команда u-16 вышла в полуфинал... 
Это несомненный шаг вперед с точки зрения 
развития тенниса в России, и это говорит о про-
деланной нами хорошей работе», — заключил 
президент ФТР.

Кирилл ТОДОРОВ.
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Наибольшее внимание на пресс-конференции уделили выступлению 
сборной России на текущем розыгрыше Кубка Дэвиса. Накануне во Вла-
дивостоке нашей команде в составе Карена Хачанова, Андрея Рублева, 
Евгения Донского и Константина Кравчука, после первого игрового дня 
уступая сборной Испании 0:2, удалось переломить ход встречи и одер-
жать неожиданную волевую победу — 3:2. Тренер российской команды 
Игорь Куницын похвалил своих игроков: «Ребята проявили себя с наи-
лучшей стороны. Они были изначально настроены по-боевому и даже 
после двух проигранных раундов не унывали и продолжали всячески 
поддерживать друг друга. Единственная небольшая проблема была с ак-
климатизацией, что вполне естественно. Но мы смогли преодолеть это, 
избежав интенсивных нагрузок в первые дни». 

Шамиль Тарпищев: 
«Кубок Дэвиса — 
отличная школа 
для молодых ребят»
Президент ФТР рассказал «МК» о перспективах сборной 
России в неофициальном ЧМ по теннисуНА
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Знаменитый чемпион в картинге 
и мотокроссе Олег Трегубов отмечает юбилей


